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ЗЛОБА ДНЯ

«Маму Юлю» знают многие бойцы 
на передовой. На день рождения она 
попросила мужа подарить ей автоклав. 
И стала готовить для фронтовиков туше-
ную свинину, гороховую кашу с копче-
ностями, различные паштеты…

Кадры, на которых жительница 
Ульяновска Юлия Куценко со слезами 
на глазах обнимает парня в камуфляже, 
растрогали многих. Полгода «мама Юля» 
отправляла бойцу на передовую, кото-
рый в 15 лет остался сиротой, посылки с 

теплыми вещами и обувью. А ныне, по-
лучив краткосрочный отпуск, он приехал 
к ней в гости. О своем подопечном Саше 
и еще пяти «сыновьях», которым она по-
могает, Юля рассказала «МК».
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«МАМА ЮЛЯ, 
СЫНА С ФРОНТА 

ЖДЕШЬ?»
Жительница Ульяновска взяла под опеку шестерых солдат

25% АМЕРИКАНСКОЙ 
РОСКОШИ

«США запретили поставлять в Россию 
смартфоны дороже 300 долларов!» — кричат 
заголовки всех изданий. «Ну и что?» — флег-
матично думаю я, проводя пальцем по экрану 
смартфона, купленного за 15 тысяч рублей 
(да и то казалось, что дороговато для зво-
нилки). Критическое мышление включается 
через 30 секунд. Ладно, для меня «ну и что», 
а кто-то привык и хочет пользоваться теле-
фонами иного уровня — и нет никаких причин 
людей за это осуждать. Подлость санкций в 
том, что каждый из условных простых россиян 
переживает за что-то свое: кому-то не хватает 
фрикаделек из IКЕА, кто-то никак не может 
подобрать новое средство для волос взамен 
утраченного, кто-то остался без запчастей 
для автомобиля-иномарки, а кто-то привык к 
дорогим смартфонам... 

Тем более речь не только про айфончики: 
в перечень запретов на экспорт в РФ, который 
минторг США расширил 24 февраля 2023 года, 
теперь входит львиная доля бытовой техники и 
гаджетов, например, фены и посудомоечные 
машины любой стоимости, тостеры и пылесо-
сы, микроволновые печи, кофемашины, а также 
клавиатуры, лазерные и струйные принтеры, 
жесткие диски. 

Хорошая новость: ограничения распро-
страняются лишь на товары производства США. 
Плохая новость: американской считается любая 
продукция, если более 25% в ней приходится 
на их технологии или компоненты. Ну а таких в 
мире большинство. От американской гегемо-
нии в этом смысле свободны только некоторые 
китайские марки — их товары даже помечены 
значком «America free». 
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НА ПУТИ К ЦАРСТВУ 
СВОБОДЫ Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр БУЗГАЛИН, 

доктор экономических 
наук, профессор МФЮА 
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ВДОВА КАРАЧЕНЦОВА 
ЛЮДМИЛА ПОРГИНА О БЛИЗКОЙ 
ДРУЖБЕ С ВЕЛИКОЙ ИННОЙ ЧУРИКОВОЙ: 
«Пили коньяк, ночи напролет читали стихи, даже 
сыновей родили в один год, в один месяц» 

После массовых стычек 
между подростками в ТЦ «Авиа-
парк» и на станции «Лубянка» 
московская полиция начала 
задерживать всех подростков 
с приметами «ЧВК Редан». И в 
Санкт-Петербурге 26 февраля 
задержали по меньшей мере 
131 подростка, в Москве и того 
больше — 350. В этот же день ТГ-

каналы сообщили, что «пауков» 
ловят уже по всей стране: в Кур-
ске, Новосибирске и Казани...

«МК» попытался разобрать-
ся, что это — новая субкультура 
или просто некое объединение 
подростков, увлеченных аниме? 
И опасны ли редановцы?  
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«МЕРТВЫЕ ВНУТРИ» 
ТЕПЕРЬ С КУЛАКАМИ

«РОССИЯ, ОСВОБОДИ НАС ЕЩЕ РАЗ!»
Россиянки описали стычки около танка в Берлине: 

«Если бы зачинщиками драки стали русские 
или немцы, их бы забрали в автозак»

Сгоревший российский танк, уста-
новленный перед посольством РФ в 
Берлине, стал стихийным мемориалом. 
Демонстранты начали приносить к нему 
цветы и выступать против поставок тяже-
лых вооружений Киеву. О том, кто и за-
чем все выходные шел к танку с розами, 
гвоздиками и тюльпанами, рассказали 
«МК» русские немцы, которые живут в 
Берлине. 

— С самого начала было понятно, что 

подбитый на мине Т-72 притащили из-под 
Киева в Берлин, чтобы устроить провокацию, 
— говорит Андрей, который десять лет живет 
в Германии. — Еще и поставили его так, чтобы 
дуло танка смотрело в сторону российского 
посольства. Все это назвали инсталляцией. 

Танк появился в Берлине с подачи немецко-
го историка Виланда Гибеля и проукраинского 
активиста Энно Ленце. 
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СИМ СРЕДИ ЧУЖИХ
Электросамокаты по новым ПДД оказались 

на птичьих правах везде
С 1 марта вступают в силу по-

правки в Правила дорожного дви-
жения, в том числе давно ожидае-
мый всеми регламент для движения 
электросамокатов и других средств 
индивидуальной мобильности 
(СИМ). Теперь это официально 
транспортные средства, причем 
самые «дискриминируемые» в 

Правилах. Электросамокаты не 
только вынуждены уступать всем 
на тротуарах, но и нежелательны 
на проезжей части. И, похоже, одна 
из целей такого регламента — вы-
теснить с улиц «бесконтрольные» 
частные электросамокаты. 
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Что означает 
новомодное 
подростковое 
течение 
«Редан»
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Дежурная бригада: Зиля ГУМЕРОВА, 
Светлана РЕПИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 

Лев СПЕРАНСКИЙ и др.

ДВОРНИК ОБРАБОТАЛ РЕАГЕНТАМИ 
ПРОХОЖУЮ ВМЕСТО АСФАЛЬТА

Объясняться перед по-
лицейскими придется 
дворнику, который попал в 
глаз москвичке реагентом. 
В итоге у дамы обнаружили 
химический ожог.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 26 
февраля в Заревом проез-
де. Уроженец Узбекистана, 
работавший дворником в 
супермаркете, в тот день 
посыпал территорию ре-
агентами. Вышедшая из 
магазина семейная пара 
попросила его быть акку-
ратнее и не размахивать 

совочком. Но на замечания 
рабочий не отреагировал 
и специально начал раз-
брасывать реагенты более 
размашистыми движения-
ми. Крупинки соли попали 
в глаз женщине, она ощу-
тила резкую боль.

Медики диагностирова-
ли ожог роговицы и отпра-
вили пациентку на амбула-
торное лечение. В тот же 
день супруг пострадавшей 
обратился с заявлением 
в полицию. В отношении 
дворника проводится про-
верка. 

«КОРОЛЮ ЭЛЬФОВ» НЕ ДАЛИ 
УСТАНОВИТЬ СВЯЗЬ С КОСМОСОМ 

ИЗ КРЕМЛЯ
Попытку выйти на связь 

с космосом из Алексан-
дровского сада предпри-
нял в воскресенье 25-
летний Феникс Антаалкар, 
однако стражи порядка не 
дали ему возможности за-
вершить начатое. Мужчи-
на был госпитализирован 
в стационар с тяжелым 
приступом. 

Как уже сообщал «МК», 
молодого человека со 
странностями ловят не 
первый раз. Мужчина 
был увлеченным толкие-
нистом, он придумывал 
сценарии настольных 
магических игр, и до поры 
до времени его идеи хо-
рошо продавались. Но в 
2022 году наступил мо-
мент, когда работами мо-
сквича перестали инте-
ресоваться, и тот исчез. 

А через пару месяцев он 
сам вдруг явился в поли-
цию с заявлением о том, 
что у него украли паспорт. 
Оказывается, все это вре-
мя мужчина бродяжни-
чал, решив соединиться 
с природой. Поскольку 
Феникс тяготился обще-
нием с родственниками, 
теперь ему пообещали не 
лезть в его жизнь и опла-
чивать съемную квартиру. 
Накануне своего «косми-
ческого сеанса» в центре 
Москвы молодой человек 
сообщил матери, что ему 
предложили провести 
квест, а вместо этого рва-
нул к Кремлю и расстелил 
в Александровском саду 
магический коврик. Те-
перь у него появился вто-
рой шанс избавиться от 
назойливых видений. 

МАГАЗИНЫ УПРЕКНУЛИ 
В ПРИСВОЕНИИ СЕБЕ ВОИНСКИХ 

ЗВАНИЙ
Запретить использовать 

высшие воинские звания 
в качестве названия тор-
говых точек предложили 
эксперты Российской 
общественной инициати-
вы. Активисты посчитали, 
что, привлекая внимание к 
магазину с помощью пре-
стижной вывески, пред-
приниматели спекулиру-
ют чужими заслугами.

Как узнал «МК», необыч-
ную инициативу вынесли 
на рассмотрение народ-
ные эксперты. Обще-
ственники предложили на 
законодательном уровне 
запретить использовать 
в названиях торговых 
предприятий высшие во-
инские звания. Активисты 
считают, что существо-
вание условного супер-
маркета «Генеральский», 
торгового центра «Ад-
мирал» или закусочной 

«У капитана» нарушает 
основы бизнес-этики. 
Владельцы, которые дают 
предприятиям подобные 
названия, преследуют 
цель сделать их узнава-
емыми и престижными 
за счет ассоциативного 
ряда. Клиенты и покупа-
тели, обращая внимание 
на вывеску, считают, что 
получат обслуживание в 
соответствии с громким 
названием. Однако ка-
чество товаров и услуг, 
предлагаемых в данных 
местах, не всегда бывает 
на высоте. 

По мнению экспертов, 
запрет на использование 
военных чинов для обо-
значения торговых точек 
позволит бизнесменам 
улучшить качество то-
варов и услуг без спеку-
ляции чужими государ-
ственными заслугами. 

ОТЕЦ И ДОЧЬ ПОГИБЛИ В АВАРИИ, 
ПОСКОЛЬЗНУВШИСЬ НА ДОРОГЕ
Гололед и спеш-

ка стали причиной 
страшной аварии, 
которая случилась 
в воскресенье ве-
чером на трассе М5 
«Урал» в районе под-
московных Луховиц. 
На 153-м километре 
заснеженной авто-
дороги произошло 
лобовое столкнове-
ние автомобилей «Ауди» и 
«ВАЗа». 

Как стало известно «МК», 
55-летний водитель «Жигу-
лей» вез свою 26-летнюю 
дочь с работы после смены 
(девушка работала про-
давцом в сетевом магази-
не). По отзывам знакомых, 
мужчина очень аккуратный 
автомобилист, однако на 
пустом шоссе он мог не-
значительно превысить 
скорость, считая, что 33-
летний стаж ему это позво-
ляет. Мужчина разогнал-
ся, не подумав о том, что 
снежная каша на дороге 
заметно подмерзла, не 

справился с управлением 
и вылетел на встречку. А 
в это время по встречной 
полосе ехала иномарка, 
в которой находились су-
пружеская пара и их друг 
(все они жители Пензы). 
Водитель «Ауди» не успел 
выкрутить руль, и машины 
столкнулись лоб в лоб. 

Жизнь водителя и пас-
сажиров иномарки спас-
ли подушки безопасности, 
однако 27-летнюю женщи-
ну увезли с места ДТП с 
сотрясением мозга. А вот 
смерть водителя и пас-
сажирки «Жигулей» была 
мгновенной. Их раздавило 
внутри машины. 

Жертвой злоу-
мышленников 
стала актри-
са Юлия Ав-
шарова, в 
мессенджер 
которой по-
ступило 
сообщение 
от якобы по-
павшей в беду 
приятельницы. 
Звезда сериалов 
не воспользовалась 
в нужный момент советом 
родоначальника русского 
театра Константина Ста-
ниславского и не вспомни-
ла его реплику «Не верю!»

Как стало известно «МК», 
актриса, сыгравшая Анну 
Ахматову в сериале «Ра-
невская», обратилась в по-
лицию 25 февраля. В тот 
день заслуженной артистке 
РФ поступило сообщение 

якобы от помощ-
ника режиссе-

ра «Театра на 
Покровке» 
с  п р о с ь -
бой срочно 
перевести 
23 тысячи 

рублей. На 
карте Авша-

ровой было 
около 80 тысяч 

рублей, и актри-
са решила выручить 

коллегу. Ее не смутило 
то, что владелицей карты 
значилась дама с другими 
данными.

Актриса отправила по 
указанным реквизитам 
сумму, уплатив также ко-
миссию в 230 рублей. Но 
уже через несколько минут 
чат пропал, а аккаунт кол-
леги и вовсе был удален. 
Тогда Авшарова написала 

помощнице режиссера и 
узнала, что ее аккаунт был 
взломан мошенниками и 
никаких денег она ни у кого 
не просила. Таким же спо-
собом злоумышленники 
пытались «одолжить» день-
ги у брата и друга жертвы, 
но те не поддались улов-
кам. 

Обманутая актриса по-
яснила правоохранителям, 
что всегда игнорировала 
подобные сообщения в 
соцсетях, но в мессендже-
рах с такой схемой стол-
кнулась впервые. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
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Юлия Авшаро-
ва в 2011 году 
была принята в 
труппу театра 
им. Н.В.Гоголя. 
Снималась в 

сериалах «Раневская», 
«Неравный брак», «Без сле-
да» и др.

ОФИЦЕР-ВОСПИТАТЕЛЬ НАКАЗАЛ УЧЕНИКА, 
СЕВ НА НЕГО ВЕРХОМ

Избиением под-
ростка закон-
чился в по-
недельник 
конфликт 
педагога 
с учащим-
ся школы 
№2031 
ч т о  н а 
Святоозер-
ской улице. 
Момент, как 
преподава-
тель финансо-
вой грамотности Сергей 
Окопский вышвыривает 
школьника из кабинета, 
садится на него верхом и 
начинает бить, тут же по-
пал в Интернет.  

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло 27 
февраля на уроке финан-
совой грамотности. Вел 
урок офицер-воспитатель. 
Педагогу не понравилось 
поведение одного из уча-
щихся — 14-летнего Ники-
ты (имя изменено). Если 
конкретно, подросток 

бросался бумажками 
и шумел во время 

лекции. После 
нескольких 

замечаний 
учитель по-
просил хули-
гана приве-
сти в кабинет 
классного 

руководите-
ля, чтобы до-

ложить ему о 
непристойном по-

ведении ученика. Но 
Никита отказывался идти 
за преподавателем. Тогда 
офицер-воспитатель по-
требовал, чтобы школьник 
пересел на заднюю пар-
ту, где он не будет мешать 
ему вести урок. Но и тут 
педагога ждал отказ. Рас-
сердившийся преподава-
тель выкинул в коридор 
портфель хулигана, но 
тот занес его обратно и 
сел за свою парту. Тогда 
офицер-воспитатель взял 
подростка за шиворот и 
силой выволок в коридор, 

где сел на него и ударил 
по лицу. Пострадавшему 
подростку вызвали «ско-
рую», у него диагностиро-
вали травму носа и голо-
вы. Родители подростка 
собираются обратиться в 
полицию. Сцена избиения 
была запечатлена одно-
классниками мальчика и 
за считаные минуты разо-
шлась по соцсетям.

Сергея Окопского сра-
зу же уволили. Теперь 
уже бывший офицер-
воспитатель в звании май-
ора пришел в школу в этом 
учебном году и до сих пор 
в конфликтах замечен не 
был. Мужчина в свое вре-
мя окончил Высшее воен-
ное училище, в 2019 году 
прошел переподготовку 
по дисциплине «Воспита-
ние и развитие обучаю-
щихся кадетских классов» 
длительностью 72 часа. 
Отметим, что он не являл-
ся воспитателем Никиты 
— подросток не учился в 
кадетском классе. 

ПОБОРНИК ЧИСТОГО ВОЗДУХА 
ЗАРЕЗАЛ СОСЕДА 

ЗА СИГАРЕТНЫЙ ДЫМ

Житель подмосковного 
Красноармейска погиб от 
рук неадекватного соседа 
вскоре после того, как по-
просил защиты у местных 
жителей через Интернет. 
До этого он безуспешно 
пытался привлечь к раз-
решению подъездного 
конфликта правоохрани-
телей.

Как стало известно «МК», 
51-летний Сергей, прожи-
вавший на 4-м этаже, не-
однократно писал жалобы 
на соседа Николая, кото-
рый занимал квартиру эта-
жом выше. Со слов Сергея, 
Николай (он на два года 
старше оппонента, при-
чем оба родились в один 
день) необоснованно об-
винял жильцов в наруше-
нии тишины. Кроме того, 
мужчина полагал, что си-
гаретный дым из квартиры 
с нижнего этажа идет в его 
квартиру. Сергей и правда 
курил, однако утверждал, 
что всегда делает это ак-
куратно. Более того, он 
даже приводил Николая в 
квартиру, чтобы тот лич-
но убедился: с вытяжкой 
в помещении все в поряд-
ке, никотиновые пары не 
могут досаждать жильцу 
верхнего этажа. Однако 
это не устроило вздорного 
соседа. Взаимные упре-
ки перерастали в стычки 
на лестничной площадке. 
Месяц назад Сергей и его 
мать пожаловались на не-
адекватного гражданина 
в силовые структуры, но 
никакого результата это 
обращение не возымело. 

Наконец, в начале февра-
ля в квартире Сергея по-
пытались разбить стекло: 
камень привязали к верев-
ке, спустили сверху и ис-
пользовали как таран. Не 
найдя защиты в полиции, 
мужчина написал пост о 
помощи в Интернете.

В воскресенье очеред-
ная встреча мужчин возле 
дома закончилась трагиче-
ски. Николай набросился 
на Сергея с ножом и нанес 
более десяти ножевых ра-
нений, от которых тот скон-
чался на месте. После чего 
убийца сам вызвал поли-
цию. Николай заявил, что 
совершил убийство из-за 
притеснений со сторо-
ны Сергея — сигаретного 
дыма и постоянного шума. 
Характерно, что соседи от-
зываются о Николае как об 
очень агрессивном чело-
веке, его многие боялись. 
Причем конфликты, как 
правило, возникали имен-
но из-за сигарет: на одного 
молодого парня, куривше-
го на лестнице, борец за 
чистый воздух чуть было не 
бросился с ножом. Сергея 
же все запомнили как спо-
койного, уравновешенного 
человека. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
в рамках расследова-
ния планируется назна-
чение биологической, 
молекулярно-генетической, 
дактилоскопической, 
психолого-психиатрической 
судебных экспертиз.

telegram:@mk_srochno

АКТРИСА ИЗ СЕРИАЛА «РАНЕВСКАЯ» 
ЗАБЫЛА ПРО РЕПЛИКУ СТАНИСЛАВСКОГО



25% АМЕРИКАНСКОЙ 
РОСКОШИ
c 1-й стр.

В свете этого разрушается от 
столкновения с реальностью 
распространенное мнение — 
мол, внешние санкции стиму-

лируют создание собственных производств 
внутри России, и скоро-скоро-скоро импорт-
ные гаджеты не понадобятся. Увы, все не так 
просто, объясняет в беседе с корреспонден-
том «МК» ведущий аналитик компании Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

— Нет, собственные российские смарт-
фоны сегодня так просто появиться не могут, 
потому что они так или иначе базируются на 
чужих разработках. Этот порог в 25%, который 
установила Америка, фактически нельзя обой-
ти. Еще одна проблема в том, что США не дают 
калькулятора для расчета этих 25%, то есть 
сложно сказать, что именно они имеют в виду. 
Это понятно: раньше не было прецедента. 

В остальном Муртазин настроен 
довольно-таки оптимистично. По его словам, 
торговой блокады РФ так и не случилось, по-
тому что параллельный импорт, запущенный 
в мае 2022 года, работает успешно. Поэтому 
дефицита как такового нет и, скорее всего, 
не будет. Точечный умеренный дефицит кон-
кретных моделей — вот новые реалии нашей 
жизни.

— Прошлый год продемонстрировал 
нам изменение покупательских настроений. 
Многие люди перестали ориентироваться на 
знакомые бренды и стали выбирать товары 
по соотношению цены и качества, за счет 
этого резко выросли продажи китайских то-
варов — тех, которые давно были на рынке, 
но раньше были в тени конкурентов. Но и тот 
консерватор, который привык к условному 
«Самсунгу» и хочет именно его, сможет его 

купить благодаря параллельному импорту. 
Просто дороже и, возможно, не сразу, — 
рассуждает Эльдар Муртазин. — Все это 
лишний раз показывает: из-за параллельного 
импорта санкции не работают! Их очень легко 
обойти: российская компания покупает в 
третьей стране все необходимое и привоз-
ит в Россию — вот и все! У США нет такого 
количества чиновников, чтобы распутывать 
эти цепочки. Что они могут? Ну могут, на-
пример, обратиться в Apple с требованием 
заблокировать все телефоны, которые на-
ходятся на территории России. Но вряд ли 
они на это пойдут. И нужно понимать, что 
концепция американской пропаганды очень 
бесхитростная: мол, русские воруют элек-
тронику! Мол, зачем им столько стиральных 
машин? Для того чтобы выковыривать из них 
чипы для ракет. Идиотизм? Да. Но именно с 
этим идиотизмом они вроде как борются. 

Среди китайских брендов, подчеркивает 
эксперт, найдутся и товары премиального 
сегмента. Тут ведь фишка не в том, чтобы, 

подражая невоспитанным работницам школь-
ных столовых, рявкнуть: «Голодными не оста-
нетесь, нечего капризничать», а в том, чтобы 
найти оптимальную достойную замену. 

 В общем и целом в смартфоне дешевле 
300 долларов действительно нет ничего кри-
тичного — вот совсем ничего. Даже аскетом 
для этого становиться необязательно. С по-
мощью смартфона такого уровня можно зво-
нить (хотя это в реалиях 2023 года считается 
грубым вторжением в личное пространство), 
переписываться в любых мессенджерах, ска-
чивать любые приложения, недурно фотогра-
фировать, редактировать онлайн-документы, 
серфить в Интернете, смотреть кино... да что 
угодно можно делать! Главное — чтобы харак-
теристики устраивали конкретного пользо-
вателя. И на китайцев действительно стоит 
обратить внимание: они мастера впихнуть в 
смартфон за меньшие деньги более богатую 
начинку, чем у конкурентов, — и без всяких 
25% американской роскоши.

Дарья ТЮКОВА. 

ВТОРОЙ ШАНС
В ДНР появился батальон из 
украинских военнопленных
Еще одно подразделение, состоящее 
из бывших украинских военноплен-
ных, которые перешли на сторону 
России, появилось на территории 
ДНР. О появлении добровольческого 
батальона имени Богдана Хмельниц-
кого сообщил один из командиров 
подразделения Андрей Тищенко. 

Военный эксперт, бывший разведчик, пол-
ковник с боевым опытом Анатолий Матвийчук 
рассказал «МК» о перспективах данного под-
разделения, а также о серьезных фильтра-
ционных требованиях к военнослужащим, 
которые перешли на сторону России. 

По словам Андрея Тищенко, в его подраз-
делении около 70 человек. 95% из них бывшие 
украинские военные с боевым опытом. Сейчас 
в батальоне ожидают пополнения бывшими 
бойцами ВСУ, которые находились в различных 
колониях. Тищенко уточнил, что контракты с 
солдатами, вступившими в ряды батальона, 
будут заключены с Вооруженными силами РФ 
на общих условиях.

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, прежде чем вступить в россий-
ский батальон, бывшие украинские военные 
обязаны выполнить ряд условий.

— Действительно, сейчас формирует-
ся батальон имени Богдана Хмельницкого. 
Но вступить туда просто так, по желанию, 
невозможно. Все военнопленные проходят 

тщательную проверку. За ними не должны 
числиться военные преступления или членство 
в запрещенных в РФ националистических 
организациях.

Если темного прошлого нет, тогда их при-
нимают. При этом одно из главных условий для 
вступления в батальон — добровольный отказ 
от гражданства Украины. После этого они как 
граждане России подписывают контракт и 
приступают к боевой учебе.

По словам Анатолия Матвийчука, не ис-
ключено, что новый батальон будет принимать 
участие в военных действиях.

— Пока они в боях не участвуют. Сейчас 
готовят, я так понимаю, младший командный 
состав. И сержанты, скорее всего, как раз будут 
с Украины, а офицерское ядро российское. 
И вполне возможно, что этот батальон будет 
принимать участие в военных действиях. По-
чему бы и нет? Это обычное явление для всех 
военных конфликтов.

Опасность предательства перебежчи-
ков всегда существует, отметил военный 
эксперт.

— Тревога по поводу того, что они 
могут снова перейти на другую сторону, 
остается. Но, как говорил крестный отец 
в одноименном фильме, скорее всего, им 
было сделано предложение, от которого 
они не смогли отказаться. Кроме того, у них 
останутся большой ряд ограничений и уго-
ловная ответственность за дезертирство и 
предательство.

С другой стороны, по мнению Матвийчука, 
опыт службы в ВСУ тоже может пригодиться 
бойцам батальона имени Богдана Хмельниц-
кого. Они лучше, чем кто-либо другой, знают 
сильные и слабые стороны противника, его 
тактические приемы, оружие, характер. Это 
знание может очень сильно пригодиться в 
вооруженном противостоянии.

Дарья ФЕДОТОВА.

Воевавшие в ДНР и ЛНР с мая 
2014 года получат льготы
В Госдуму внесен подписанный груп-
пой депутатов во главе с лидерами 
всех думских фракций и сенаторами 
законопроект о присвоении стату-
са ветерана или инвалида боевых 
действий всем воевавшим в составе 
вооруженных сил и органов ДНР и 
ЛНР начиная с 12 мая 2014 года. Ини-
циатива, судя по солидному составу 
авторов, скоро может стать законом. 
О каком примерно количестве людей 
идет речь и сколько примерно денег 
из федерального бюджета потребу-
ется — неизвестно.

В пояснительной записке к законопро-
екту говорится, что разработан он во ис-
полнение поручения президента Путина, 
данного в начале января 2023 года: в нем 
глава государства предписал правительству 
и одной из комиссий Госсовета к 1 февраля 

представить предложения о том, какие из-
менения надо внести в российские законы, 
чтобы приравнять в смысле льгот и статуса 
воевавших в составе разного рода воени-
зированных структур ДНР и ЛНР с мая 2014 
года и вплоть до принятия этих территорий 
в состав РФ. Реализует ли внесенный в Гос-
думу сейчас законопроект те самые пред-
ставленные правительством и Госсоветом в 
Кремль предложения? Можно предположить, 
что да. 

Действующий закон «О ветеранах» уже 
предусматривает присвоение статуса вете-
рана боевых действий и инвалида боевых 
действий военнослужащим и доброволь-
цам, участвовавшим в специальной военной 
операции с 24 февраля 2022 года. «Вместе с 
тем боевые действия на территориях ДНР и 
ЛНР идут с 2014 года», многие из тех, кто по 
решению местных органов исполнительной 
власти в них участвовал, «получили ранения 
и другие увечья», напоминают авторы ини-
циативы. И предлагают включить в перечень 
имеющих право на статус ветерана боевых 

действий и инвалида боевых действий тех, 
кто «в соответствии с решениями органов ис-
полнительной власти» ДНР и ЛНР участвовал 
в боевых действиях «в составе вооружен-
ных сил, воинских формирований и орга-
нов ДНР и ЛНР начиная с 12 мая 2014 года». 
Правительство РФ потом утвердит единого 
образца удостоверение ветерана и инвали-
да боевых действий. В силу нововведения 
должны вступить с момента официального 
опубликования, то есть фактически сразу 
после принятия Госдумой, одобрения сена-
торами и подписания президентом.

Очевидно, что на реализацию прописан-
ного потребуются дополнительные расходы 
— деньги возьмут в федеральном бюдже-
те. Это единственное, что можно узнать из 
финансово-экономического обоснования. 
Никаких расчетов и цифр тут нет. Нет на 
момент написания текста и официального 
заключения правительства, без которого 
по Конституции парламент вообще-то не 
имеет права принимать к рассмотрению за-
конопроекты, принятие которых повлечет за 
собой «изменение финансовых обязательств 
государства».

Между тем в Госдуме почти полгода ле-
жит еще один законопроект на ту же тему, 
подписанный группой депутатов из КПРФ, 
ЛДПР, «СР» и фракции «Новые люди». Вопрос 
о том, «как быть с воевавшими в составе во-
инских подразделений республик Донбасса 
начиная с 2014 года?», поднимался в зале 
пленарных заседаний Госдумы еще в марте 
прошлого года. Глава думского Комитета по 
обороне Андрей Картаполов («ЕР») объяснял, 
что всё не так просто: и ДНР, и ЛНР на тот мо-
мент являлись «юридически независимыми 
государствами», российские меры социаль-
ной поддержки могут действовать только в 
отношении россиян и на территории РФ, а 
российские войска официально в ДНР и ЛНР 
вплоть до февраля 2022 года не направля-
лись… Любопытно, что правительство при-
слало свое отрицательное заключение на ту 
инициативу лишь в начале ноября 2022 года: 
к тому времени и ДНР, и ЛНР с точки зрения 
российского права стали частью России, и 
предложенная в ней конструкция устаре-
ла. К тому же, напоминало правительство, 
авторы не представили ни информации о 
численности упомянутых категорий граждан, 
ни расчетов, без чего невозможно оценить 
масштаб дополнительных расходов бюджета. 
Не указаны и источники этих средств… 

Интересно, смутит ли Минфин и прави-
тельство в целом отсутствие цифр и расчетов 
в пакете документов к тому законопроекту, 
что внесен в Госдуму 27 февраля. 

Марина ОЗЕРОВА.
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ПОКЛОННИК 
ЧЕ ГЕВАРЫ 
Идею Фонда эффективной 
политики Глебу Павловскому 
подсказал фантаст Айзек 
Азимов

На 72-м году жизни умер политолог и 
основатель Фонда эффективной по-
литики Глеб Павловский. Советский 
диссидент и правозащитник Вячеслав 
Игрунов фактически был его полити-
ческим крестным отцом — он одним из 
первых заметил в 19-летнем студенте 
Глебе Павловском большой потен-
циал. Они познакомились в Одессе 
в 1971 году, и с тех пор связь между 
ними не прерывалась. Вячеслав Вла-
димирович поделился воспоминания-
ми в эксклюзивном интервью «МК». 

— Можно ли сказать, что вы знали Глеба 
Павловского дольше и лучше других? 

— Я его знал с 1971 года. Собственно, я его 
и привел в политику, в диссидентское движение. 
Мы с Глебом на протяжении нескольких десяти-
летий были партнерами по интеллектуальной 
деятельности, собеседниками. Наши споры 
оказали глубокое влияние на формирование 
нас обоих. Мы смотрели в разные стороны, 
как сиамские близнецы, сросшиеся спинами. 
В последнее время мы с ним мало общались, 
но все равно постоянно присутствовали в жизни 
друг друга. Хорошо ли я его знал? Наверное, 
потому что вряд ли с кем-то еще он был столь 
же откровенен. Но это было в довольно дале-
ком прошлом. С тех пор как он стал кремлев-
ским политтехнологом он и сам изменился, и 
наши контакты уже не были столь близкими. С 
середины нулевых — точно. Не могу сказать, 
знал ли я его лучше других, но дольше всех 
— наверняка. 

— Вы познакомились, когда он был еще 
студентом? 

— Он был студентом, он пришел ко мне в 
мастерскую в Одессе вместе со своими товари-
щами — у них тогда была небольшая коммуна. 
Ему не понравилось то, что я говорил, потому что 
он был тогда поклонником Че Гевары, «новым 
левым». А я был либералом, рыночником. Между 
нами сразу вспыхнули искры. Но постепенно, 
день за днем, месяц за месяцем, год за годом, 
его позиции менялись. Мы с ним то сближались, 
то опять расходились. 

— Он тогда придерживался левых 
убеждений? Был революционером? 
Коммунистом? 

— Он был «новым левым». Конечно, ком-
мунистом, но этот коммунизм был особен-
ным. Это был не коммунизм КПСС, а нечто ему 
противостоящее. Это был коммунистический 
бунт против окружающей реальности. Да, он 
был революционером. Он вместе со своими 
товарищами даже учил испанский язык, чтобы 
начинать революцию где-то там, в Латинской 
Америке. Думаю, симпатии к Че Геваре он не 
утратил никогда, но его взгляды во времена 
перестройки и особенно после распада СССР 
сильно изменились. Он и сам изменился. В 
нем происходила постоянная, напряженная 
эволюция взглядов. 

— Это была искренняя эволюция 
или за этим стояло желание как-то при-
способиться, вписаться в окружающую 
реальность? 

— Глеб не мелкий карьерист. Это человек 
с великими амбициями. Он хотел изменить 
мир. У него были на это большие планы. Да, 
он хотел вписаться во властные структуры, 
чтобы через них менять мир. Он раздумывал, 
как туда вписаться, чтобы влиять на историю. 
Потому что влиять на историю, сделать что-то 
великое, оставаясь на маргинальном уровне, 
практически невозможно. Поэтому он искал 
возможность сотрудничества с властью. Когда 
такая возможность подвернулась в 1995 году, 
он немедленно за нее ухватился и использовал 
на все 100%. 

— Политтехнологии — это манипуляции 
людьми, их судьбами. Он считал себя впра-
ве влиять на жизнь огромного количества 
людей, менять ее? 

— Он считал себя вправе влиять на судь-
бы страны и действительно манипулировал 
людьми, и мной в том числе. Это было одной из 
причин, почему мы с ним конфликтовали и не 
были товарищами, делающими одно дело. Но 
он чувствовал в себе силу прогнуть этот мир под 
себя. Он жил десятилетиями с этой идеей. 

— В чем были ваши разногласия? 
— Они обозначились с самого начала. Уже 

весной 1972 года стало ясно, насколько мы 
разные. Он тогда думал о переворотах, о том, 
что сплоченная горстка авантюристов может 
изменить все в государстве. Я был против по-
добных действий. Я полагал, что изменения 
могут произойти только постепенно, путем 
просвещения общества. По взглядам мы были 
во многом близки, и я думаю, что значительно 
повлиял на мировоззрение Глеба, но вот на 
его представления о том, какие действия не-
обходимо предпринимать, я повлиять никак не 
мог. Это был человек действия, человек воли, 
стремящийся к преобразованию мира, и он 
оставался таким до конца жизни. Он в юности 
был большим поклонником фантастики, и его 
поразил цикл романов Айзека Азимова «Акаде-
мия», название которого переводят также как 
«Фонд». В нем великий математик планирует 
и прогнозирует развитие Вселенной и влияет 
на вектор ее развития. Он хотел быть таким 
человеком, который влияет на вектор разви-
тия страны и мира. Для этого он избрал метод 
политтехнологий. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Раньше места в 
очереди за новыми 
«Айфонами» 
продавали за кучу 
денег.
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ВЕТЕРАНЫ «РУССКОЙ ВЕСНЫ»

2014 год. 
Ополченец 
ДНР в районе 
Дебальцево.

За время СВО в плену оказались 
до десяти тысяч солдат ВСУ. 
Среди них есть и те, кто осознал, 
что воевал не за тех, и готов в 
боях искупить вину.

NON-STOP

Итальянский художник Джимми ли Ланца любит экспериментировать. 
Одним из его экспериментов стали «очеловеченные» вазы, которым Джимми 

дарит весьма выразительные лица. Некоторые находят эти произведения искусства сим-
патичными, другие — жутковатыми.

В матче чемпионата Турции по футболу между «Бешикташем» и «Анта-
льяспором» болельщики забросали поле мягкими игрушками для детей, по-

страдавших от прошедших в феврале землетрясений. Матч в Стамбуле был приостанов-
лен на отметке 4 минуты 17 секунд — в это время 6 февраля в провинции Кахраманмараш 
произошло первое землетрясение. Игрушки продавались на стадионе по 20 лир за шту-
ку. Все вырученные средства направят пострадавшим.

КАДР

ЧП

ФОТОФАКТ

СТАТИСТИКА

ГЛАВА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ГОТОВИТСЯ К ВЫПИСКЕ ИЗ БОЛЬНИЦЫ

БАБУШКУ ПОХОРОНИЛИ В ГРОБУ, НАПОМИНАЮЩЕМ О ЕЕ ЛЮБИМЫХ 
КОНФЕТАХ

Книгу рекордов Гиннесса 
пополнили две сестры из 
Японии, имеющие самую 
большую разницу в росте у 
разнояйцевых близнецов 
женского пола. Йоши и Мичи 
Кикучи живут в городе Окая-
ме, они родились в 1989 году 
и совсем не похожи между 
собой. Но главное отличие — 
рост Йоши составляет 162 см, 
а рост Мичи — всего 87 см. 

Губернатор Белгородской 
области Вячеслав Глад-
ков продолжает оставать-
ся в больнице, куда попал 
24 февраля с пищевым 
отравлением средней 
тяжести. Его состояние 
заметно улучшилось, однако 

врачи еще не рискуют выпи-
сывать мужчину. В качестве 
версий, помимо основной 
— естественного отравле-
ния, журналисты и жители 
Белгорода выдвигают коро-
навирус, переутомление и 
даже использование дивер-

сантами яда для отравления 
политика. Однако в адми-
нистрации Белгородской 
области эту информацию 
не подтвердили. Вячеслав 
Гладков планирует вернуть-
ся к своим обязанностям в 
ближайшее время.

Американка Мэри 
Мартин работа-
ла учительницей, 
и ученики часто 
дарили ей конфеты 
М&Мs, обыгрывая ее 
инициалы. Еще за-
долго до смерти Мэри 
изъявила желание, 
чтобы ее похоронили 
в огромной конфе-
те М&Мs. Она сама 
разработала дизайн 
гроба, а один из ее 
сыновей изготовил его. 
Гроб много лет стоял в 
доме Мартин, прежде 
чем пришло время вос-
пользоваться им. 

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ АВТОМОБИЛЕЙ СТАЛО МЕНЬШЕ
Парк легкового автотранспорта в Москве, Санкт-Петербурге, а также в Московской и 
Саратовской областях, Краснодарском крае и других регионах впервые за много лет в 
минувшем году сократился. А в Тюменской и Калининградской областях, Татарстане и 
Приморском крае, наоборот, вырос. В среднем по стране темпы прироста личного автотран-
спорта снизились в 3–4 раза по сравнению с прежними показателями. 
В Москве в 2022 году впервые была зафиксирована убыль легкового парка: количество 
зарегистрированных в ГИБДД авто сократилось на 16,6 тыс., составив 4,13 млн.

Легковушек также стало меньше
в Подмосковье
в Санкт-Петербурге
в Саратовской области
в Краснодарском крае
в Псковской области

на 11,1 тыс.
на 11 тыс.

на 7,9 тыс.
на 7,3 тыс.

на 5 тыс.
Легковой автопарк увеличился

в Приморье на 15 тыс.
в Калининградской области на 9 тыс.

в Тюменской области на 5,3 тыс.
в Татарстане на 2 тыс.
на Камчатке на 1 тыс.
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Согласно статданным 
ГИБДД, это на 312 тыс. 
штук (или 0,5%) больше, 
чем насчитывалось в 
2021 году. В 2019–2021 

годах автопарк рос более 
уверенно — на 1,5–2% 
ежегодно. К концу 2022 
года в стране было за-
регистрировано 50,6 млн 

легковых машин, около 6,7 
млн грузовиков, порядка 
0,8 млн автобусов и 2,3 
млн мотоциклов, мопедов, 
квадроциклов. 

механических транспортных 
средств зафиксировано в России60 млн 450 тыс.

ЦИФРА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ЗА БУГРОМ

СЕСТРЫ-ДВОЙНЯШКИ 
ОТЛИЧАЮТСЯ РАЗНИЦЕЙ 
В РОСТЕ В 75 СМ
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c 1-й стр.
В отчете ГУ МВД по Петербургу 
и Ленобласти сообщается, что 
26 февраля в полицию поступи-
ло сообщение о нарушении 

общественного порядка в ТЦ на Лиговском 
проспекте. «Было установлено, что в резуль-
тате конфликта группа подростков напала на 
сверстника. В полицию доставлены предпо-
лагаемые участники конфликта в возрасте от 
14 до 17 лет». 

— Первые стычки начались еще 19 февра-
ля, а после 23-го уже каждый день стали про-
исходить какие-то конфликты, — рассказала 
в беседе с «МК» молодая москвичка, которая 
тесно связана с «Реданом». — Происходят они 
из-за того, что в СМИ распространяется много 
ложной информации про редановцев, якобы 
они нападают на «бритоголовых спортсменов». 
Но редановцы первыми никогда не нападают, 
а лишь пытаются отвечать на оскорбления и 
агрессивные выпады офников, которые до-
капываются до их внешнего вида.

— Все-таки объясните, чем вдохнов-
ляются редановцы? — интересуюсь у своей 
собеседницы. 

— Есть такая манга (японские комиксы) 
«Хантер х Хантер» (про мальчика, который 
ищет своего отца). «Геней Рёдан» — группа 
людей в этой манге. Редановцами называют 
тех подростков, которые носят вещи с пауком. 
Они сидят в основном дома, играют в игры, 
иногда вместе гуляют, ходят на концерты, 
одеваются в черно-белые вещи... Они не 
копируют поведение героев из манги и не 
вдохновляются их жизненными установками. 
Им просто нравится паук, черные волосы, 
типа это классно выглядит.

— Это не опасное мировоззрение?
— Это всего лишь обозначение того, что 

у детей проблемы, недопонимание в семье, 
им тяжело, печально, плохо и в душе, так ска-
зать, образовалась пустота. Другое название 
этой культуры — «дед инсайд», или мертвый 
внутри. Главное их отличие от, например, эмо 
в том, что они не пытаются свести счеты с 
жизнью и не пропагандируют это.

— Везде пишут о том, что «Геней 
Рёдан» — по сюжету аниме преступная 
группа. И это как раз вменяют в вину 
редановцам.

— Это организация, которая собиралась 
вместе для заработка денег, когда их созывал 
лидер. И да, действительно — часто эти день-
ги зарабатывались преступным путем. Но вне 
этих сборов каждый член организации был 
свободен и занимался своими делами.

— А еще у них агрессивные лозунги в 
их сообществах...

— Да, но эти лозунги появились после 
того, как на этих подростков напали. И иногда 
они всплывают после очередного видео, как 
толпа людей избила кого-то из редановцев. Но 
сейчас модераторы канала банят агрессоров 
и призывают не писать такие призывы. Сами 
редановцы уже начали совместную борьбу с 
подобными лозунгами...

Преподаватель общественных дисциплин 
Казанского колледжа технологии и дизай-
на Лилия Гараева выделяет криминогенные, 
агрессивные и враждебные по отношению 
к обществу субкультуры, которые толкают 
молодежь к насилию по отношению или к пред-
ставителям других, «мягких» субкультур, или к 
лицам определенной национальности. Кстати, 
поклонников аниме, которыми вдохновляются 
и «новомодные» «ЧВК Редан», эксперт относит 
к миролюбивым субкультурам. Впрочем, аниме 
тоже бывают разными. И многие «защитники 
детства» видят в этой субкультуре угрозу имен-
но из-за суицидальных настроений — но не во 
всех, а в каких-то конкретных аниме. 

— Бывают разные субкультуры, и не все 
они деструктивны, — комментирует подрост-
ковый психолог Дарья Молчанова. — В данной 
истории я бы выделила две важных части. 
Первая. Часто подростки, которые относят 
себя к тому или иному движению, считают 
себя неформалами, то есть они не большин-
ство, а меньшинство. Соответственно, им 
приходится сплачиваться. Если они живут, к 
примеру, в разных городах, они находят друг 
друга, чтобы иметь возможность обсуждать 
то, что им интересно, получать поддержку. К 
сожалению, мы все помним, как в середине 
нулевых у нас уже преследовали эмо, готов. 
Кстати, у них есть общие черты с редановцами: 
черные волосы, темная одежда, бледность, 
агрессивный макияж. Порой «инаковость», 
внешняя непохожесть могут вызвать у людей 
неприятие, тревогу. И в такой ситуации любой 
эпизодический конфликт из серии «наших 
бьют» начинает разгораться на все большей 

площади. В случае с субкультурами «огонь», 
вспыхнувший в одном месте, стремительно 
переносится на все движение.   

И второе. В этой истории самое глав-
ное понимать, что, когда люди агрессивно 
относятся к отличным от них людям, то на 
насилие бывает ответное насилие. Если мы 
говорим про подростков, которые пытают-
ся найти себя, пытаются сепарироваться от 
своих родителей, повзрослеть, то порой они 
используют не всегда эффективные, иногда 
даже деструктивные способы, но при этом 
цель здесь одна — найти себя и свое место 
в мире. И когда мир отвечает отчуждением, 
страхом, то, конечно, к этому миру возникает 
много негативных чувств и эмоций. 

— Что делать, если подросток относит 
себя к субкультуре «дед инсайд»?

— Взрослым надо понимать, действи-
тельно ли подросток соотносится с какой-то 
субкультурой. Или, например, ему просто 
понравилась внешняя атрибутика этой суб-
культуры, или же ему просто хочется не быть 
одному. Либо его действительно привлекают 
установки, ценности субкультуры. Что касает-
ся «дед инсайдов», то это история про пустоту, 
темноту, подавленные эмоции. Но довольно 
часто подростки безотносительно этой суб-
культуры оказываются в похожей ситуации. 
Самый простой совет родителям — попробо-
вать разобраться, что происходит с ребенком. 
К сожалению, совет обратиться к психологам 
или учителям может не сработать, потому что 
все равно экспертами в детях являются сами 
родители. Важно вспомнить себя, вспоминать 
свой подростковый возраст. Конечно, не все 
из нас относились к субкультурам в юности, 
но, если покопаться, почти у всех был опыт 
столкновений если не с явными субкульту-
рами, то с отличающимися от «общей толпы» 
людьми. Ну, слушает он другую музыку или 
говорит, что ему интересны какие-то другие 
вещи. В большинстве случаев субкультуры 
бывают довольно миролюбивы, они скорее 
вплетены в большую культуру. И поэтому ро-
дителям важно понимать, что если у их ребен-
ка есть какие-то свои интересы, то не нужно 
сразу отвергать их и считать увлечения не-
правильными. Нужно попробовать их понять. 
И только тогда можно выносить суждения. В 
противном случае может получиться так, что 
за любое увлечение, которое отличается от 
взглядов родителей, подросток будет полу-
чать по шапке и в конечном итоге закроется 
и не будет рассказывать уже ни о чем. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

НА ТУ БЕДУ 
ЛИСА НА ВПП 
ЛЕЖАЛА…
В «Домодедово» 
хищница отправила лайнер 
на второй круг
В подмосковном «Домодедово» в 
выходные при посадке «Боинга-
737», летевшего из Челябинска, про-
изошел авиационно-зоологический 
инцидент: на взлетно-посадочную 
полосу неожиданно выскочила лиса. 
Экипажу пришлось уйти на второй 
круг и только потом совершить по-
садку. Пилот Владимир Сальников 
рассказал «МК», правильное ли 
решение принял командир воздуш-
ного судна.

Уход самолета при посадке на второй 
круг — маневр хоть и не частый, но вполне 
законный в авиации. Иногда к этому пилота 
вынуждает загруженность аэродрома, когда 

самолетам приходится постоять в очереди 
перед посадкой.

Обычно такой маневр занимает минут 
10–15. За это время самолет, несколько 
раз развернувшись, возвращается на по-
садочный круг и идет на посадку. Этими 
минутами определяются дополнительный 
расход авиационного керосина и, соот-
ветственно, дополнительные траты. Для 
двухдвигательного самолета 10–15 минут 
полета обходится примерно в 25–30 тысяч 
рублей. Значит, примерно во столько обо-
шелся дополнительный маневр воздушного 
судна из-за лисы на полосе.

Но, как считает пилот с 40-летним ста-
жем Владимир Сальников, ситуация требо-
вала от экипажа именно таких действий, и 
думать о дополнительных расходах в этом 
случает не стоит: безопасность важнее. 
Он так прокомментировал этот инцидент: 
«Любое препятствие на взлетно-посадочной 
полосе, в том числе лиса, всегда представ-
ляет опасность. В этом случае, считаю, 
командир сделал правильно, что ушел на 
второй круг».

— Но ведь лисица — пустяковое 
препятствие для такой махины, как 
самолет.

— Лиса хоть и небольшого размера, но 
все-таки это, грубо говоря, тушка массой 
килограммов десять. Скорость самолета 
при посадке больше 150 км в час. При уда-
ре о шасси такое тело может повредить 
трубопроводы, которые подходят к шасси. 
Могут ошметки отлететь, по закрылкам уда-
рить, где-то погнуть, побить, выбить шарнир 
какой-то.

На втором заходе командир убедился, 
что все чисто, нет препятствий на полосе, 
после этого произвел посадку.

— На в е р н о е, э т о д о р о г о е 
удовольствие?

— Да, это увеличивает расход топлива. 
Но тем не менее эти риски закладываются 
при заправке самолета. Такие случаи не так 
часто происходят, поэтому авиакомпания не 
должна никаких претензий предъявлять ко-
мандиру. Он все правильно сделал. Заход на 
второй круг это нормальная ситуация. За это 
никто никого не ругает. Подобные расходы 
уже заложены в стоимость билетов.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

...СРЕДИ ЧУЖИХ
c 1-й стр.

В общей сложности работа над 
правилами движения для элек-
тросамокатов велась с доковид-
ного 2019 года — тогда необхо-

димость в этом впервые почувствовали в 
Москве и Петербурге. В самом деле: этот 
формат колесной техники был специально 
придуман как «не-транспортное-средство», 
избавляющий их наездников от статуса 
водителя. 

Аварии, в том числе с жертвами, не за-
медлили: двигаться на электросамокатах ока-
залось удобнее всего по тротуарам. Пешеход, 
не видящий наездника, делает шаг в сторону, 
скорость большая — и вот вам телесные по-
вреждения тяжести «как повезет». Итак, новая 
версия ПДД обещает быть важным шагом к 
минимизации таких аварий. 

— С 1 марта водители средств инди-
видуальной мобильности — это отдельная 
категория участников дорожного движения, 
что влечет за собой определенную регулято-
рику, — отмечает Владимир Луговенко, ди-
ректор Департамента госполитики в области 
автомобильного и городского пассажирского 
транспорта Минтранса РФ.  

Первая проблема, которую решали ав-
торы поправок, — устранить конфликты с пе-
шеходами. Устранить в юридическом смысле: 
не «сделать невозможными», а «сразу пони-
мать, кто виноват, в случае чего». По словам 
Луговенко, на пешеходной инфраструктуре 
пешеход в случае происшествия с электро-
самокатом всегда прав. 

— Если лицо, использующее СИМ, ме-
шает движению пешеходов, ему нужно либо 
спешиться, либо передвигаться со скоростью 
пешехода, — подчеркнул Луговенко. — В этом 
и есть главная новелла этих поправок. Сейчас 

самокатчики часто сигналят, ведут себя на 
тротуарах нескромно. Но нужно понимать, что 
они гости на пешеходной инфраструктуре. 

Возрастные допуски взяли из правил для 
велосипедистов, как и отсутствие необходи-
мости получать водительское удостоверение. 
Допуски такие: детям до 7 лет можно пере-
мещаться только по пешеходным зонам и в 
сопровождении взрослых; с 7 до 14 лет — на 
пешеходной и велоинфраструктуре без со-
провождения взрослых; по достижении 14 
лет — и по проезжей части. 

Вот только водители СИМ любого возрас-
та — хоть бы и с 20-летним стажем вождения 
авто или мотоцикла — на проезжей части до-
рог общего пользования тоже гости, причем 
нежелательные. Новые ПДД подразумевают, 
что ехать по проезжей части на электроса-
мокате (или, скажем, моноколесе) можно 
лишь у правого края и со скоростью не более 
60 км/ч. 

— Открою секрет: когда обсуждалось 
это положение, было категорическое поже-
лание со стороны организаторов дорожного 
движения не допускать СИМ на проезжую 

часть, — рассказал Луговенко. По его сло-
вам, разрешить все-таки пришлось: далеко 
не везде есть велодорожки и тротуары. Но 
скорость и местоположение ограничили: 
колеса электросамокатов небольшого диа-
метра, даже небольшой ямки хватит, чтобы 
«броситься» под идущую фуру...

А вот самые мощные из электросамока-
тов — те, у которых в паспорте не менее 250 
Вт  и которые при этом оснащены фарами, 
фонарями, тормозами и всем необходимым 
для категории М, — могут считаться мопеда-
ми. Как обещают авторы поправок, электро-
самокат достаточной мощности можно будет 
признать мопедом через экспертизу; и тогда 
на нем можно будет ездить быстрее и по всем 
полосам. 

Как работают новые ПДД применительно 
к СИМ — мы узнаем уже в ближайшее время, и, 
возможно, ГИБДД будет уже скоро вносить из-
менения. «ПДД живой документ, посмотрим, 
как будут работать эти поправки», — сказал 
Дмитрий Митрошин, начальник ФКУ «Научный 
центр безопасности дорожного движения 
МВД России». 

По его словам, хотя водительских удосто-
верений для СИМ не предполагается, вожде-
ние электросамоката в состоянии опьянения 
не допускается. Митрошин напомнил, что 
полиция может проводить медосвидетель-
ствование на состояние опьянения любых 
граждан, даже пешеходов; а значит, и води-
телей СИМ эта процедура может затронуть, 
особенно если они нарушают общественный 
порядок или стали участниками ДТП. 

Добавим, что с 1 марта весь парк россий-
ских электросамокатов (а в одном 2022 году 
было продано в России порядка 230 тысяч 
СИМ, 85% которых именно электросамокаты) 
делится де-факто на две группы. Первая — 
частные устройства, соблюдение которыми 
ПДД контролируют владельцы-водители. 
Вторая — прокатные электросамокаты (кик-
шеринг), где все ограничения «прошиты» уже 
оператором. Парк кикшеринга сегодня — это 
200 тысяч самокатов сорока операторов в 190 
городах страны. 

В нынешних обстоятельствах шеринг 
лучше, отметила Ксения Эрдман, директор 
Ассоциации операторов микромобильно-
сти. Во-первых, частные самокаты гораздо 
труднее отслеживать. Во-вторых, кикшеринг 
лучше решает поставленную на самом вы-
соком уровне в России проблему «интегра-
ции мобильности». Напомним: речь идет о 
любимой урбанистами концепции «мобиль-
ности как услуги», подразумевающей вариа-
тивность способов добраться из точки А в 
точку Б при помощи собственных ног, обще-
ственного транспорта, велосипедов и СИМ, 
автомобилей. 

Очевидно, что прокатные авто, велосипе-
ды и электросамокаты вписываются в такую 
модель намного лучше. А устроить «легкую 
жизнь» обладателям бесконтрольных личных 
электросамокатов не так уж сложно. Вытес-
нили же несколько лет назад в глухие деревни 
все скутеры. Вот и собственные самокаты 
могут пойти тем же путем.  

Антон РАЗМАХНИН.

Куба как минимум дважды стала сим-
волом возможности победы социализма 
вопреки всем кажущимся непреодолимыми 
препятствиям. Первый раз, когда в разгар 
«холодной войны» народ этой маленькой 
страны, полуколонии США, выбрал путь 
созидания социализма и победил. Второй — 
когда в 1990-е Куба осталась, по сути дела, 
единственной страной, которая сохранила 
социалистические основы экономики и об-
щества и не пошла по пути ни капиталисти-
ческой реставрации (как экс-СССР и страны 
Восточной Европы), ни полукапиталисти-
ческого развития (как Китай и Вьетнам), 
ни диктатуры (как Северная Корея). Куба 
ищет свой путь. И успех или поражение этой 
маленькой страны будут иметь всемирное 
(без преувеличения!) значение.

До настоящего времени этот поиск идет 
преимущественно в рамках традиционной 
дилеммы: план и государственная собствен-
ность или рынок и частный капитал — в эко-
номике; однопартийная система во главе с 
коммунистической партией или буржуазная 
многопартийность — в политике; официаль-
ная социалистическая или либеральная, 
прорыночная линия в идеологии и культуре. 
Решение видится в рамках того или иного 
сочетания этих двух начал. 

При этом, однако, упускается решаю-
щий фактор, позволивший советским людям 
победить в Гражданской и Второй миро-
вой войнах и сохранить социалистический 
тренд в условиях сталинских репрессий, а 
кубинцам выйти победителями в схватке 
с американским империализмом в 1950-е 
и устоять в 1990-е. Этот фактор кажется 
эфемерным, трудно фиксируемым стати-
стически, но он является решающим для 
победы социализма и дальнейшего раз-
вития на пути к царству свободы. 

Этот фактор — социальное творчество 
масс, «живое творчество народа» (Ленин). 
На поверхности явлений оно проявляется 
как энтузиазм. Но его сущность — рож-
дение качественно новой реальности, где 
люди сами свободно создают новые обще-
ственные отношения в экономике, политике, 
культуре.

Какие? Ответ на этот вопрос дают прак-
тики СССР и многих стран мира. Наша стра-
на 1920-х годов — это чудовищная разруха 
в промышленности и голод в деревне. При-
чина: последствия Первой мировой войны, 
интервенции и Гражданской войны, чудо-
вищной эпидемии испанки (многократно 
страшнее ковида), блокады молодого со-
ветского государства. И в этих условиях 
создаются не только частные предприятия, 
с одной стороны, и государственные — с 
другой. Возникает масса форм самоорга-
низации граждан: кооперативы и коммуны, 
самодеятельные театры и спортивные объ-
единения, органы рабочего самоуправления 
и всеобуч взрослых и детей. Страна грезит 
поэзией, стройками, аэропланами, освоени-
ем Севера. Страна строит новые заводы и 
электростанции, новые города и культуру… 
Это начинается в 1920-е и живет, несмотря 
на нарастание сталинизма, в 1930-е. И это 
все — в экономической, идейной, культур-
ной борьбе с рынком, частной собственно-
стью, бюрократией, мещанством. Борьбе 
и… единстве. Ибо сил и потенциала строить 
новый мир без рынка, денежных стимулов, 
бюрократов не было. 

Есть и другой опыт: Латинская Америка. 
Движение безземельных крестьян оккупиру-
ет необрабатываемые земли латифундистов 
и создает (во многом так же, как в СССР) 
кооперативы, коммуны, школы, театры… 

Есть опыт бесплатного создания со-
временных сетей общедоступных средств 
человеческого развития — образования, 
программных продуктов, произведений 
искусства, новых технологий.

Наконец, есть опыт Кубы, где, несмотря 
на труднейшие экономические условия, 
были созданы и развиваются общедоступ-
ное высококачественное образование, здра-
воохранение, спорт, и этими достижениями 
Куба делится со всем миром.

Эти примеры можно проанализировать, 
обобщить и должно воплотить в конкретные 
цели и средства стратегии развития, стано-
вящиеся особенно актуальными в XXI веке, 
особенно для молодежи, живущей, даже в 
бедных странах, в поисках смыслов жизни, 
самореализации в пространстве креативной 
революции.

Цель этой стратегии должна преодо-
левать узкий горизонт общества потре-
бления и властно-карьерных устремлений, 
решая задачи качества жизни иначе, неже-
ли в США или даже Китае. Стратегически 
перед кубинским обществом стоит задача 
сформировать у людей (или по крайней 
мере активной их части) потребность не в 
постоянном увеличении потребления вещей 
и услуг, а в интересном и содержательном 
труде, приносящем удовлетворение; в ро-
сте свободного времени, реализуемого в 
пространстве культуры; в формировании 
таких общественных отношений, в которых 
тобой создаются и контролируются формы 

организации и управления в экономике и 
политике.

Эти цели кажутся неактуальными для 
общества, которое устало от недостатка 
элементарных товаров, в котором значи-
тельная масса населения скорее стремится 
к обществу потребления по американскому 
образцу, нежели к созиданию основ ком-
мунизма. И эти стремления большинства 
нельзя игнорировать. И потому сегодня 
на Кубе вынужденно необходимы рынок и 
капитализм. Это очевидно.

Гораздо менее очевидно, что нельзя 
нужду выдавать за добродетель. Рынок, 
частная собственность, денежные стимулы, 
материальное благополучие — все это долж-
но быть только одной из двух составляющих 
Кубы будущего, причем той стороной, кото-
рую временно, быть может, десятилетиями, 
надо будет использовать, но которая стра-
тегически должна отмирать. Капитализм 
на Кубе, как и в нэповской России, может 
и должен играть роль не основы развития, 
а своего рода «костылей» для все еще не 
окрепнувшего и не научившего самостоя-
тельно идти вперед социализма.

Но вторая, социалистическая, состав-
ляющая должна доминировать. И самое 
главное: она не может и не должна сводиться 
к государственному планированию и госу-
дарственной форме собственности. Они 
необходимы, но социализм могут созидать 
только социально-творческие массы. Бюро-
кратия, даже самая лучшая, его построить не 
может. Это, замечу, один из самых главных 
уроков СССР: как только в нашей стране 
выдохся энтузиазм, оказалось выдавлено 
сталинскими репрессиями и последующим 
«застоем» социальное творчество, Совет-
ский Союз рухнул.

Подчеркну: цели социального творче-
ства, роста культуры, развития Человека 
как высшей цели и ценности были сфор-
мулированы и в СССР, но прежде всего не 
в официальных партийных документах (хотя 
и в них что-то похожее можно было найти), а 
в культуре: в фильмах Эйзенштейна, Дзиги 
Вертова, Александрова; в стихах Маяков-
ского и Светлова, в музыке Дунаевского и 
Шостаковича. И это неслучайно: культура и 
социальное творчество могут развиваться 
лишь во взаимообогащении. Главное и са-
мое трудное здесь — дать определенную, и 
социально-экономически, и политически, и 
культурно, картину будущего, пути к царству 
свободы.

Повторю как рефрен: исключительно 
на энтузиазме построить новое общество и 
эффективную экономику невозможно. Нужны 
рынок, капитал, бюрократия. Необходимо 
задействовать денежные стимулы и обе-
спечить рост утилитарного потребления, ибо 
это главные на настоящий момент чаяния 
большинства общества XXI века (даже, к со-
жалению, на Кубе). Но альтернативой рынку, 
капиталу и потребителю, этим носителям 
«серой линии» отчуждения, должна быть не 
только и не столько власть государственной и 
партийной бюрократии (хотя и без них стро-
ить социализм невозможно), сколько низовой 
энтузиазм творцов, тех, для кого содержа-
тельный труд, культура, участие в решении 
общественных проблем, созидание нового 
мира — цель, а вещи и деньги — средство. 

В заключение сформулирую свои выво-
ды предельно жестко и языком публицисти-
ки: единственный путь к победе социализма 
на Кубе — это открытая борьба. Необходимо 
открыто сказать: большинство населения 
Кубы стало конформистами. Дух и энер-
гия Че и Фиделя большинством утрачены. 
Большинством, но не всеми. Пассивному 
большинству нужны рынок и частная соб-
ственность, иллюзорная надежда обога-
титься и жить, как (в мифах и кино, но не 
в реальности) живут в США. Им надо дать 
хлебнуть рынка и капитализма, так, как 
хлебнули по уши граждане развалившегося 
СССР, попавшие из экономики дефицита с 
социальной защитой в экономику нищеты 
с уголовным произволом.

Но как альтернатива должен расти и 
развиваться реально социалистический 
сектор: с самоуправлением, с талантом со-
лидарного труда, с подлинной культурой, с 
самоотверженностью коммунистов. 

Предельно четко это противостояние 
выражено в советском фильме «Комму-
нист». Языком искусства он говорит о том, 
что должно и может быть сделано точнее, 
чем тысячи статистических выкладок. Аль-
тернативой конформисту (которому, снова 
повторю, надо дать возможность полной 
мерой хлебнуть конкуренции, безработицы, 
неравенства) может стать только энтузиаст, 
живущий ради будущего, в гуще людской, 
талантливый и самоотверженный. За таким 
пойдут старики, помнящие дела Че и Фиде-
ля, за такими пойдет молодежь. 

И если на Кубе найдется хотя бы сотня 
тысяч таких энтузиастов-коммунистов — в 
искусстве, в спорте, в образовании, в науке, 
в журналистике, в государственном управ-
лении, в армии, в милиции, тогда надежда 
на победу есть. 

НА ПУТИ К ЦАРСТВУ 
СВОБОДЫ 

Чем опыт построения социализма на Кубе может 
быть интересен современной России 

СЕГО ДНЯ
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— Легко ли взять лося
— Лесной урожай белорусских охотников: 
наше интервью
— Острова Спангенберга: к 125-летию 
писателя
— Рассказы наших читателей
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— Отвечаем на вопросы охотников
— Вести с водоемов
— За февральским налимом
— Чемпионат России по ловле на блесну 
со льда
— Провожаем зиму летними снастями

Читайте 
в новом номере 
«Российской 
охотничьей 
газеты» №2 
(21 февраля — 
20 марта 2023 г.):

Средства материнского или се-
мейного капитала могут быть на-
правлены родителями на получение 
ежемесячной детской выплаты. Со-
циальный фонд России разъяснил 
главные положения, которые нужно 
соблюдать претендующим на выпла-
ты семьям. Публикуем их в нашем 
материале.

■ Кто может претендовать на еже-
месячные выплаты из материнского 
капитала?

Получить ежемесячную денежную вы-
плату могут семьи, проживающие на тер-
ритории РФ при соблюдении двух условий. 
Первое — ребенок и мама должны быть 
гражданами Российской Федерации. Второе 
—  размер среднедушевого дохода семьи 
не должен быть выше двукратного регио-
нального прожиточного минимума на душу 
населения.

■ До какого возраста ребенка можно 
получать выплаты?

Выплата предоставляется до момента 
достижения ребенком трехлетнего возрас-
та. Если в семье есть несколько детей до 
трех лет, ежемесячная выплата может быть 
назначена на каждого из них.

■ Как оформить выплату?
Чтобы оформить социальную выплату, 

нужно подать заявление о ее назначении в 
течение трех лет со дня рождения ребенка. 
Если заявление будет подано не позднее 
трех месяцев с месяца рождения ребенка, 
ежемесячная выплата будет осуществляться 
с месяца рождения ребенка. Если позднее 
— выплата будет осуществляться с месяца 
обращения. 

Заявление можно подать в территори-
альный орган Социального фонда России или 
в МФЦ посредством личного обращения либо 
через личный кабинет на портале «Госуслуги». 
У Социального фонда есть 10 рабочих дней 
для рассмотрения заявления.

Ежемесячная детская выплата устанав-
ливается на 12 месяцев, но не позднее до-
стижения ребенком трехлетнего возраста. 
Повторное заявление о получении выплаты 
можно подать в последний месяц прошлого 
периода, на который назначена выплата. 

■ Нужно ли предоставлять в Соци-
альный фонд сведения о доходах семьи?

Социальный фонд России самостоятель-
но собирает сведения о доходах заявителя 
и членов его семьи. Фонд использует соб-
ственные данные, а также систему ЕГИССО и 
механизмы межведомственного взаимодей-
ствия, в том числе с Федеральной налоговой 
службой. 

■ Как осуществляются выплаты?
Денежные средства перечисляются на 

счет заявителя в течение 5 рабочих дней со 
дня принятия решения об удовлетворении за-
явления о получении ежемесячной выплаты. 
В дальнейшем последующие выплаты произ-
водятся территориальным органом фонда с 
1-е по 25-е число месяца, который следует 
за месяцем, за который выплачивается еже-
месячная выплата.

Деньги перечисляются на реквизиты 
банковского счета владельца сертифика-
та на материнский капитал. Заявление на 
получение ежемесячной выплаты можно 
подать вместе с заявлением на выдачу го-
сударственного сертификата на материнский 
капитал.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

Важные моменты оформления

ПЕРЕВОДИМ МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ
В ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ДЕТСКИЕ ВЫПЛАТЫ

СОЦСТРАХОВАНИЕ

«МЕРТВЫЕ ВНУТРИ» ТЕПЕРЬ С КУЛАКАМИ
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В середине февраля по российско-
му рынку автокредитов прокатилась 
очередная волна снижения ставок. 
Впервые за последние 10 лет фор-
мальный минимальный уровень 
процентов по автоссудам достиг 
исторической отметки в 1,4%! Какие 
тенденции набирают силу на рынке 
кредитования и куда пойдут ставки, 
разбирался «МК». 

Необычный ажиотаж 

В начале этого года на рынке автокре-
дитов царило непривычное оживление. По 
оценке вице-президента, начальника управ-
ления организации продаж автокредитов ВТБ 
Владимира Высоцкого, в минувшем январе 
российские банки выдали физлицам на по-
купку автомобилей как минимум 75 млрд руб. 
Это на 6% превышает итоги декабря 2022 
года. Около 60% в структуре продаж заняли 
транспортные средства из РФ и Китая. Сред-
ний чек одного автокредита достиг около 1,2 
млн руб., за год снизившись на 18%.

Как пояснил «МК» управляющий дирек-
тор Совкомбанка Артем Языков, основным 
драйвером увеличения выдачи автокредитов 
и продажи новых автомобилей в январе 2023 
года стало возобновление госпрограммы 
субсидирования первоначального взноса 
при покупке автомобиля. 

Помимо возобновления госпрограммы 
на сильные результаты повлияли еще два 
фактора: увеличился выбор автомобилей (как 
вследствие выхода новых марок на рынок, 
прежде всего из Китая, так и параллельного 
импорта), а также ожидаемый рост цен на авто, 
отметил «МК» руководитель дирекции разви-
тия автокредитования Альфа-Банка Сергей 
Литвиненко. Из новых трендов он выделил 
растущий объем продаж электромобилей, в 

т.ч. российских брендов Evolute и «Москвич». 
«Росбанк Авто» начал продажи электроав-
томобилей китайского бренда Skywell. На-
помним, при покупке электромобилей скидка 
во всех регионах РФ составляет 25%, но не 
более 625 тыс. руб. 

Набирает силу еще ряд важных тенден-
ций — банки расширяют партнерские сети 
автодилеров, упрощают оформление заявок 
в мобильных приложениях и на специализи-
рованных сайтах. 

Кроме этого, растет популярность про-
грамм авторассрочки. На рынке появились 
продукты с довольно оригинальной конфи-
гурацией: клиент берет рассрочку сроком на 
36 месяцев с остаточным платежом до 60%, 
который по заявлению клиента может быть 
пролонгирован еще на 36 или 48 месяцев. 
Таким образом, клиент не только получает 
беспроцентную рассрочку на покупку нового 
авто, но и минимальный размер ежемесячного 
платежа.

Куда пойдут ставки?

Кредитные организации, уловив новую 
сильную волну спроса, улучшают условия по 
продуктовым линейкам.   

«Прогулявшись» по сайтам банков, «МК» 
пришел к выводу, что самые выгодные условия 
по автокредитам на текущий момент предла-
гают два крупных госбанка. В первом случае 
ссуду на сумму до 3 млн руб. сроком от 13 
месяцев до 84 месяцев можно на получить 
на покупку подержанного и нового автомо-
биля по ставке от 1,4%. Полис каско и пере-
дача автомобиля в залог не обязательны. 
Но при передаче в залог приобретаемого 
или имеющегося автомобиля существенно 
снижается размер процентной ставки. Во 
втором случае кредит на сумму до 7 млн руб. 
сроком до 7 лет выдается на покупку в салоне 

нового легкового автомобиля или с пробегом 
по ставке от 2,4%. 

Артем Языков не видит в ближайшее 
время предпосылок для существенного из-
менения ставок по автокредитам, которые 
корректируются вслед за изменениями клю-
чевой ставки Банка России. При этом, по его 
мнению, высока вероятность их плавного 
роста во втором квартале 2023 года.

Начальник управления продуктовой поли-
тики департамента розничного автокредито-
вания «Росбанк Авто» Алексей Бессонов также 
не ожидает в ближайшее время снижения 
ставок: «Изменение ставок будет зависеть 
от депозитного и облигационного рынков. В 
случае если ставки по вкладам будут подни-
маться, последует и рост кредитных ставок. 
Ожидаем колебание в пределах 1–2%». По 
его прогнозу, в долгосрочной перспективе 
дальнейшее развитие рынка автокредитов 
будет зависеть от геополитической ситуации 
в стране и в мире. Возможен определенный 
рост спроса, в том числе за счет выхода на 
рынок новых китайских марок.

В целом эксперты позитивно смотрят на 
перспективы рынка автокредитов. По оценке 
Владимира Высоцкого, к концу года доля за-
емных средств в сегменте может составить 
около 45%. Таким образом, почти каждое вто-
рое новое транспортное средство в РФ будет 
продано с привлечением заемных средств.

Ложка дегтя

Из неприятных трендов выделим два. 
Во-первых, ассортимент в автосалонах и на 
авторынках остается скудным. Напомним, 
в течение прошлого года в РФ закрылись 
7 заводов: «Рено Россия» (Москва), «Лада 
Ижевск», «Легковое производство ГАЗ» (Ниж-
ний Новгород), «Соллерс-Форд» (Елабуга) 
«Тойота Мотор», «Ниссан Мотор» и «Хендай 
Мотор» (все — Санкт-Петербург). Предпри-
ятия Volkswagen и Stellantis в Калуге, Mazda-
Sollers во Владивостоке и Mercedes-Benz в 
Подмосковье простаивают. 

Из-за острого голода на новые машины 
многие автолюбители переключили свое вни-
мание на вторичный рынок, на котором свои 
специфические «болячки» — хронический де-
фицит запчастей и повышенные процентные 
ставки по кредитам на покупку автомобилей с 

пробегом. Зато цены на поддержанные авто не 
так кусаются. «Доля кредитования на покупку 
автомобилей с пробегом продолжает расти. 
В целом банки продолжают придерживаться 
консервативного подхода при кредитовании 
граждан и выдают автокредиты тем из них, 
у кого значение Персонального кредитно-
го рейтинга находится на высоком уровне», 
— отметил директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

Во-вторых, на рынке автокредитования 
ухудшается конкуренция. Многие западные 
автопроизводители, имеющие в РФ кэптив-
ные банки, помахали рукой россиянам. Из-за 
минимальной стоимости фондирования от ма-
теринских банков и субсидий автоконцернов 
они предлагали покупателям минимальные 
ставки по автозаймам. На днях президент 
Владимир Путин разрешил отечественно-
му холдингу «Автодом» выкупить дочернюю 
банковскую структуру Mercedes-Benz Group 
AG — «Мерседес-Бенц Банк Рус». Немецкий 
концерн — третий глобальный производитель 
в легковом автопроме, покинувший РФ после 
Renault и Nissan. Напомним, в конце прошлого 
года специальное разрешение на приобрете-
ние 100% акций российского РН банка, разви-
ваемого альянсом Renault-Nissan совместно 
с «дочкой» UnuCredit, получил «АвтоВАЗ». 
Ранее в 2021 году в результате финансовых 
проблем PSA Peugeot Citroen закрылся банк 
«ПСА Финанс Рус», проработавший в стране 
13 лет. 

По оценке Frank RG, в 2021 году (т.е. до на-
чала СВО. — «МК») доля банков, принадлежа-
щих западным автомобильным корпорациям, 
в общем портфеле автокредитов составляла 
25%. Очевидно, что в текущих условиях она 
будет неуклонно падать.

Советы по делу

Алексей Бессонов рекомендует в пер-
вую очередь определиться с автомобилем. 
После этого следует присмотреться, какие 
специальные условия у банков действуют 
для данной марки/модели. Не секрет, что 
автопроизводители рынка новых автомобилей 
определяют круг кредитных организаций, ко-
торые представляют совместные финансовые 
программы. Как правило, в этих программах 
действуют лучшие условия рынка.

В выборе кредитного продукта действуют 
стандартные правила: чем выше первоначаль-
ный взнос за автомобиль, тем, как правило, 
ниже процентная ставка, отметил эксперт. По 
его словам, длинные сроки кредита позволяют 
снизить нагрузку на платежи с сохранением 
возможности досрочного погашения авто-
кредита: «Просите распечатывать несколько 
графиков погашений с разными вариантами 
кредитных продуктов. Сравнивайте не только 
процентные ставки по кредитам, но и еже-
месячные платежи и переплату. Не забудьте 
изучить неценовые параметры — удобство пла-
тежей, онлайн-обслуживание, наличие офисов 
в вашем городе и т.д.», — добавил Бессонов.

Сергей Литвиненко советует при выборе 
автокредита обратить особое внимание на 
размер ежемесячного платежа и сервис. Пла-
теж отражает весь комплекс условий банка, а 
также позволяет спланировать свои расходы. 
Учитывая текущий уровень неопределенно-
сти, целесообразно выбирать банки и про-
дукты, предлагающие длинные сроки кредита, 
чтобы сделать платеж комфортным. 

Сергей АРТЕМОВ.

— В конце прошлой недели США, Ев-
ропа и Великобритания ввели новые санк-
ции против России, под которые подпали, 
в частности, Тинькофф банк, банк «Санкт-
Петербург», МТС-Банк, Альфа-банк, Росбанк, 
а также Фонд национального благосостояния, 

предприятия металлургического сектора и 
горной промышленности РФ. Рынок акций 
в начале торгов в минувший понедельник 
отыграл снижением новые санкционные паке-
ты. Среди наиболее пострадавших эмитентов 
выделим TCS Group. Сохранение санкцион-
ного давления на российский рынок негатив-
но для инвестиционных настроений, хотя в 
целом уже вполне привычно для участников, 
что позволяет ожидать последующего посте-
пенного восстановления даже подпавших под 
ограничения бумаг (как это уже наблюдалось, 
в частности, по акциям «Сбера»). На зару-
бежных площадках настроения ухудшились 
в ожидании сохранения жесткой политики 
центральных банков, а нефть продолжает 
торговлю в боковом диапазоне. По нашему 
прогнозу, ближайшее сопротивление для ин-
декса Мосбиржи расположено у 2225 пунктов, 
а ключевая поддержка — у 2145 пунктов. 

Елена КОЖУХОВА, 
аналитик 

ИК «Велес Капитал»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 28.02.2023
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Вчера в начале торговой сессии 
американский доллар подешевел к рос-
сийскому рублю на 54 копейки, до 75,59 
руб./$1. Санкции из ожидаемого события 
перешли в разряд события свершившегося, 
длинные выходные прошли, а экспортеры 
несколько активизировали предложение 
валюты в рамках налогового периода. Мы 
считаем, что в перспективе нескольких не-
дель курс доллара к рублю будет тяготеть к 
возвращению в торговый диапазон 70–75 
руб./$1. В ближайшие дни более ощутимую 
поддержку будут оказывать экспортеры. 
Поэтому считаем, что отметка в 75 руб./$1 
может пройти проверку на прочность уже 
на текущей неделе.

Михаил ШУЛЬГИН, 
начальник отдела 

глобальных исследований 
«Открытие Инвестиции»: 

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 28.02.2023

75,4323

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Аренда жилья продолжает 
дешеветь 

Ограниченный спрос и увеличившийся 
объем предложения продолжают давить на 
стоимость долгосрочной аренды жилья. По 
данным «Циан.Аналитики», средняя стоимость 
долгосрочной аренды однокомнатных квартир 
на крупнейших региональных рынках России 
(16 городов-миллионников, Московская и 
Ленинградская области) в феврале составила 
21,2 тыс. руб. в месяц, двухкомнатных — 30,5 
тыс. руб. Относительно января эти показатели 
сократились на 0,4% и 1,2% соответственно. 
Больше всего съемные квартиры подешевели 
за месяц в Воронеже. Однокомнатные кварти-
ры в городе снизились в цене на 5,5%, до 15,4 
тыс. руб. в месяц. В Красноярске снижение за 
аналогичный период составило 4,6%, до 18,8 
тыс. руб. в месяц. В Нижнем Новгороде, на-
против, средняя стоимость аренды «однушек» 
за месяц выросла на 6,4%, до 21,5 тыс. руб. в 
месяц. В Москве средняя стоимость аренды 
«однушек» в феврале составила 43,5 тыс. руб. 
в месяц. За месяц показатель вырос на 0,5%, 
но за год сократился на 13%. Самой низкой 
средняя ставка остается в ЮВАО — 33 тыс. 
руб. в месяц. Собственники, по наблюдениям 
риелторов, преимущественно готовы торго-
ваться, снижая стоимость найма на 5–10%. 
Наиболее лояльны владельцы жилья, купив-
шие недвижимость в ипотеку и теперь стре-
мящиеся снизить собственную долговую на-
грузку. Весной спрос на аренду может начать 
расти, но рынок сильно зависит от внешних 
факторов, прогнозировать влияние которых 
сложно, констатируют аналитики.

Для новорожденных 
предложили ввести 
сертификат 
В России могут ввести сертификат для 

новорожденных детей. Его размер составит 
не менее двух региональных прожиточных 
минимумов на душу населения — около 30 
тыс. руб. С такой инициативой выступили 
члены Совета Федерации и депутаты Гос-
думы, законопроект готов к внесению в ГД. 
Речь идет о новом виде государственной 
помощи малообеспеченным семьям. Сер-
тификат можно будет потратить на товары 
первой необходимости для ребенка, включая 
коляску, кроватку, одежду и др., говорится в 
пояснительной записке к документу. Авторы 
инициативы уточнили, что размер единовре-
менного пособия при рождении ребенка в 
2023 г. составляет 22 909 руб., также жители 
Москвы получают подарочный набор «Наше 
сокровище» или 20 000 руб. взамен него. 
Парламентарии считают, что отсутствие та-
кой помощи в регионах «вызывает у людей 
чувство социальной несправедливости и 
обиды».

Форекс настроили 
на лиру
ЦБ РФ опубликовал новую версию базо-

вого стандарта для форекс-дилеров, в рамках 
которой с начала марта расширен перечень 
валютных пар для заключения сделок — с 
48 до 61 позиции. К котируемым валютам 
добавлены китайский юань, турецкая лира, 
индийская рупия и бразильский реал. Са-
мыми востребованными могут оказаться 
пары с китайским юанем и турецкой лирой, 
которые уже пользуются успехом на торгах 
Московской биржи, есть перспективы и у 
индийской рупии, считают эксперты. По их 
оценкам, с начала года доля юаня в общем 
объеме торгов основными валютами на Мо-
сковской бирже превысила 36%. Вместе с тем 
рынок Форекс остается высокорискованным 
и по большей части убыточным для клиентов, 
и новые валютные пары вряд ли серьезно 
изменят ситуацию. 

Даже в условиях ценового потолка 
на российскую нефть, введенно-
го с 5 декабря членами ЕС и G7, 
отечественные компании продол-
жают экспортировать сырье по 
высоким рыночным котировкам. 
По данным Bloomberg, в течение 
целого месяца после объявления 
Западом санкций баррель «черно-
го золота» из нашей страны оце-
нивался импортерами на четверть 
дороже установленного ограни-
чения. Помешать этим сделкам 
Запад пока не в состоянии, так как 
поставки сырья осуществляются 
«теневым» танкерным флотом, не-
подконтрольным международным 
регуляторам.

В своем исследовании Bloomberg 
опирается на статистику Института между-
народных финансов, представляющего 
интересы около 40 банков промышленно 
развитых стран, а также Колумбийского и 
Калифорнийского университетов. По све-
дениям аналитиков, в течение как минимум 
четырех недель после введения ЕС и G7 
ценового потолка на российскую нефть 
в $60 за баррель наша страна экспорти-
ровала сырье по $74 за «бочку», получая 
при этом «гораздо большую прибыль», чем 
рассчитывали на Западе. На основе ана-
лиза таможенных счетов авторы доклада 
подсчитали, что, если поставки из портов 

Балтийского моря еще укладывались в 
установленный лимит и велись по цене 
в $59,86, то отгрузка с пристаней Тихого 
океана и через трубопровод в Китай про-
водилась по ценам в $81–82 за «бочку».

На первый взгляд приведенные за-
падными экспертами данные похожи на 
правду. По оценке Минфина РФ, в декабре 
2022 года нефтегазовые поступления в 
федеральный бюджет по сравнению с ноя-
брем выросли на 7,5% и превысили 931 
млрд руб. В целом за весь прошлый год 
сырьевая отрасль принесла нашей стране 
почти 11,6 трлн руб., что на 28% больше, 
чем в 2021-м. Причем физический экспорт 
российского «черного золота» в декабре, 
на фоне западного эмбарго и ценового по-
толка, по информации МЭА, упал на 2,5%, 
до 7,8 млн баррелей в сутки.

Вместе с тем сами же американцы 
признавали, что не смогли поймать наших 
нефтяников за руку на продаже сырья до-
роже установленного потолка — как заявил 
помощник министра финансов США Бен 
Харрис, его ведомство не располагает до-
казательствами попыток Москвы обойти 
ценовые санкции.

В том, что западным отраслевым регу-
ляторам не удается уличить россиян в экс-
порте углеводородов дороже санкционно-
го потолка, нет ничего странного, полагает 
инвестиционный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов. По сведениям того же 

Bloomberg, с прошлого года отечествен-
ные производители потратили не менее $2 
млрд на создание так называемого «тене-
вого флота» из 600 танкеров, собрав под 
своим крылом нефтеналивную армаду, 
состоящую из 10% от общего числа соот-
ветствующих судов по всему миру. «Далеко 
не всегда официальная юридическая при-
надлежность таких грузоперевозчиков за-
креплена за нашими соотечественниками, 
и досконально определить «националь-
ность» поставляемых энергоресурсов не 
представляется возможным, — объясняет 
аналитик. — Кроме того, около 40% нынеш-
него нефтяного экспорта отправляется по 
трубопроводу «Восточная Сибирь — Тихий 
океан» в Китай. Сорт нефти, которую по-
лучает Поднебесная, называется ESPO. 
На эту марку в отличие от Urals западные 
ограничения не распространяются, и ее 
стоимость гораздо выше установленного 
потолка».

Действующий санкционный режим по-
зволяет российским экспортерам получать 
неплохую прибыль даже без учета сырья, 
поставляемого посредством «теневого 
флота», добавляет ведущий аналитик Free-
dom Finance Global Наталья Мильчакова. 
Себестоимость добычи барреля нефти у 
крупнейших компаний нашей страны со-
ставляет всего $3–8, а полный цикл затрат 
на производство и транспортировку варьи-
руется от $15 до $45 за «бочку». «Даже если 
ценовое ограничение на Urals опустится 
до $50, как сейчас предлагают Польша 
и Эстония, российские нефтяники про-
должат получать прибыль в $5 с каждого 
проданного на экспорт барреля», — рас-
сказывает эксперт.

Между тем страны, объявившие Рос-
сии санкции, судя по всему, не смирятся с 
тем, что отечественным производителям 
удается обходить жесткие условия цено-
вого потолка. Как пишет Bloomberg, под-
готовившие исследование аналитические 
ведомства призвали американских и евро-
пейских регуляторов провести «срочное 
расследование» фактов торговли «черным 
золотом» дороже установленного лимита. 
По мнению Сергея Суверова, скорее всего, 
новые претензии будут выставлены уже не 
российским экспортерам, а зарубежным 
покупателям — прежде всего Китаю и Ин-
дии. «Насколько болезненными окажутся 
вторичные санкции, судить сложно, — счи-
тает эксперт. — Но, по всей видимости, уже 
в ближайшем будущем отечественным не-
фтяникам придется разрабатывать новые 
схемы экспорта углеводородов по близким 
к рыночным ценам».

Николай МАКЕЕВ.

ЦЕНЫ НА АВТОКРЕДИТЫ 
УПАЛИ НИЖЕ ПЛИНТУСА
Надолго ли?

Год назад коллективный Запад раз-
вернул беспрецедентную по масштабу 
и жесткости санкционную кампанию в 
отношении России. Ограничения на-
кладывались поэтапно, затрагивая все 
новые сектора отечественной экономи-
ки, которой в этих условиях пришлось 
кардинально перестраиваться, чтобы не 
кануть в небытие подобно советской. Как 
же ей удалось пережить 2022 год? 

В целом экономика смогла адаптироваться к 
новым реалиям — исчезновению половины золо-
товалютных резервов, разрыву связей с Европой 
и потере этого исторического торгового партнера, 
уходу из России многих сотен иностранных ком-
паний. Эксперты, опрошенные Центробанком в 
начале марта 2022-го, ждали падения ВВП на 8%, 
годовой инфляции выше 20% и среднегодового 
курса рубля в 110 за $1. Ничего из этого не сбылось. 
Были найдены альтернативные рынки для экспорта 
продукции, выстроены цепочки поставок, зарабо-
тал параллельный импорт для ввоза необходимых 
товаров через третьи страны. 

Но очевидно также, что по целому ряду сек-
торов был нанесен весьма ощутимый удар, от 
которого они оправятся еще нескоро. Дали ли 
санкции тот эффект, на который изначально рас-
считывали их авторы? Насколько успешно рос-
сийская экономика выдержала эту проверку на 
устойчивость? С этими вопросами «МК» обратился 
к экспертам.

 Алексей Зубец, профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ:

— Сложнее других пришлось сырьевой сфере, 
автопрому (резко поредела товарная номенкла-
тура), авиационному сектору, где Запад имел 
наибольшую долю присутствия. Тот же пасса-
жирский «Суперджет» собирался в значительной 
степени из импортных деталей. А российский 

среднемагистральный самолет МС-21, техноло-
гия сборки которого намного меньше зависит от 
зарубежных поставщиков, запустят в серийное 
производство только лет через пять. Пострадала 
также электронная индустрия, которая осталась 
без элементной базы — серверов, компьютеров, 
запчастей. Тяжелым ударом по экономике и финан-
совой системе оказался и арест международных 
резервов ЦБ. В результате ВВП упал по итогам года 
на 2,1% (что не так уж и много). Реальные доходы 
сначала резко просели, а затем к декабрю 2022 
года восстановились почти до уровня 2021-го. 
Если говорить о потерях для населения, они не-
значительны. Скажем, товарный ассортимент в се-
тевых продмаркетах удалось удержать на хорошем 
уровне, убыль исчисляется единицами процентов. 
Первый натиск экономика выдержала, но надо 
понимать, что санкции — это надолго. Каждая от-
дельно взятая санкционная мера не представляет 
серьезной проблемы, но вот в совокупности эта 
«тактика мелких порезов» действует на экономику 
губительно. Накапливаются общие диспропорции, 
растет нагрузка на бизнес и производство. Судить 
о долгосрочных последствиях сейчас сложно, 
картина окончательно прояснится через 3–4 года. 
Очевидно также, что без действенной поддержки 
таких стран, как Китай, Индия и Турция, мы едва 
ли смогли бы противостоять санкциям.  

 Артем Деев, руководитель аналитического 
департамента Amarkets:

— Самый серьезный ущерб на фоне санкций 
и ограничений понесла главная отечественная 
отрасль — нефтегаз. Упали прямые экспортные 
поставки нефти, газа и нефтепродуктов, суще-
ственно увеличились потери компаний и бюджета 
вследствие снижения цен на российское сырье. 
Основной негативный итог — рекордный дефицит 
бюджета РФ в январе 2023 года (1,7 трлн руб. при 
общем годовом плане в 2,9 трлн). Впрочем, отрасль 
серьезно трансформируется: поставки нефти вы-
росли в азиатском направлении, а для реализации 
разворота по газу требуется новая инфраструктура 
и рост внутреннего потребления. Явным плюсом 
можно считать максимально ускоренное разви-
тие торговых связей с партнерами в АТР. В число 

наиболее пострадавших отраслей попали также 
машиностроение и станкостроение, где крайне 
высока степень зависимости от импортных техно-
логий, оборудования и комплектующих. В целом 
санкции выявили как сильные стороны российской 
экономики (защищенность финансового сектора 
или импортонезависимость АПК), так и слабые (не 
все отрасли можно быстро «развернуть»). Однако 
у нас есть серьезные перспективы найти альтер-
нативных поставщиков, партнеров для долго-
временного сотрудничества — это страны Азии, 
Латинской Америки, Ближнего Востока.

 Владимир Ковалев, аналитик TeleTrade:
— Минус 2,1% ВВП в прошлом году — это 

гораздо лучше первоначальных прогнозов. Не 
произошло финансового краха, коллапса бан-
ковской системы, обрушения курса валюты, ги-
перинфляции. В нынешних условиях это можно 
считать немалым позитивом. Вместе с тем налицо 
и негативные изменения в экономике. Значительно 
пострадали, в частности, сферы автомобилестро-
ения, металлургии, международных перевозок, 
добычи и экспорта газа, продажи за рубеж угля. 
Там отмечается серьезное снижение объемов — по 
причине сужения внешних рынков сбыта, ухода из 
России части иностранных компаний. В меньшей 
степени санкции сказались на отраслях, где ис-
пользуется отечественное сырье и материалы: 
потребительском секторе, агропроме, химической 
промышленности, строительстве. Что касается 
импорта, он сейчас во многом переориентируется 
на Азию. А ниши, где прежде доминировали ино-
странные компании и экспортеры, постепенно 
переходят к отечественному бизнесу. Это позво-
ляет сохранить в целом наполнение потребрынка, 
стабилизировать оптовую и розничную торговлю. 
Ключевыми проблемами становятся нарастающий 
дефицит бюджета (из-за наращивания госрасхо-
дов и сжатия доходов от экспорта), а также сокра-
щение внутреннего спроса за счет уменьшения 
доходов населения и бизнеса.

 Михаил Беляев, финансовый аналитик, 
кандидат экономических наук:

— Я бы выделил две фазы, два временных 
отрезка в 2022 году, когда экономика чувствовала 
себя совершенно по-разному. С конца февраля по 
октябрь все шло очень неплохо. Во-первых, уда-
лось найти способы обойти санкции по импорту и 
заполнить те ниши, которые закрывались зарубеж-
ными (в основном европейскими) поставщиками. 
Во-вторых, удалось найти альтернативных поку-
пателей российского сырья. Плюс правительство 
провело мероприятия по поддержке бизнеса. Но 
с октября-ноября и по сегодняшний день мы на-
блюдаем очевидное торможение экономических 
процессов. Главным индикатором этого стало по-
следовательное ослабление рубля по отношению 
к западным валютам. Если говорить об отдельных 
отраслях, то пострадали прежде всего туризм, 
авиаперелеты, автопром.  

Георгий СТЕПАНОВ.

НЕФТЯНОЙ ПОТОЛОК НАТКНУЛСЯ 
НА КИТАЙСКУЮ ТРУБУ
Санкции Запада не мешают России продавать 
сырье по высоким ценам

Российская экономика 
адаптируется к «тактике 
мелких порезов»
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 «Испекла три булки хлебушка и 
поставила печь печеньки. Одна 
булка — папе на работу, вторая 
— на завтрак и обед, третью для 
соседей сделала», — рассказы-
вает 8-летняя девочка из села в 
Челябинской области. Чем обыч-
но занимаются девчонки в ее воз-
расте? Играют в куклы, собирают 
коллекцию бус, заколок, резинок, 
смотрят мультики… А Кристина в 
свободное от школьных занятий 
время печет хлеб.
Жизнь девочки и ее двух братьев 
перевернулась, когда их мама 
оказалась парализованной после 
операции по удалению опухоли в 
мозге. Теперь девчушка взяла на 
себя все обязанности мамы. Мы 
разыскали эту семью и поговори-
ли с Кристиной и ее папой.

Маленькая Кристина Машковская — ко-
нечно, не без помощи папы и старших бра-
тьев — организовала у себя дома настоящую 
пекарню. 

Семья живет в селе Серпиевка Челябин-
ской области. У Кристины двое старших бра-
тьев: Борису 17 лет, а Льву — 14.

Сначала папа, мама и двое их сыновей 
жили в Челябинске, но восемь лет назад, ког-
да Любовь была беременна Кристиной, они 
решились на серьезный шаг: переехать в де-
ревню и заняться там туризмом. Благо места 
в той округе интересные. Именно тогда, когда 
Любовь носила дочку под сердцем, у нее диа-
гностировали опухоль головного мозга. Зло-
качественную. Женщине было на тот момент 
39 лет. И сразу же, во время беременности, ей 
провели сложнейшую операцию по удалению 
опухоли. Все прошло удачно. Семья переехала 
в село, родилась Кристина…

— Она почти полностью восстановилась 
после той первой операции, но только уже не 

могла выполнять интеллекту-
альную работу: ухудшилось 
зрение, появились проблемы с 
памятью, — рассказывает отец 
Кристины Александр Маш-
ковский. — До болезни Люба 
работала бухгалтером. Но мы 
начали принимать туристов, 
приезжающих из разных мест, и 
она тоже участвовала: готовила 
еду гостям, водила экскурсии… А 
зимой мы делали мебель и шили 
одежду. Работы в деревне нет, 
а мы наняли себе рабочих, дали 
работу местным жителям…

Но счастливое время, увы, 
длилось недолго. Их семью под-
жидала вторая беда: после рож-
дения дочки у женщины обнару-
жили еще и рак молочной железы. 
Тоже прооперировали, все вроде 
бы успешно прошло — но, судя по 
всему, химиотерапия подкосила ее и без того 
слабое здоровье. Во время очередного медоб-
следования им сообщили, что опухоль в голове 
начала снова расти: случился рецидив…

— Все наши планы полетели в тартарары, 
— продолжает Александр. — Я бросил работу, 

нужно было все 
время отдавать 
детям… В августе 
2021 года Любе 
сделали опе-
рацию, и после 
этого у нее слу-
чилась полная 
парализация 
всей правой 
стороны тела.

— Как сей-
час себя чувствует Любовь?

— Она пытается ходить: правую ногу, 
которая у нее парализована, использует как 
костыль. Но, понимаете, половина тела у нее 
не работает, она очень быстро устает… Плюс к 
этому ей проводят мощную «химию». Онкологи-
ческие центры есть в Челябинске и Златоусте, 

и мы, получается, с инвалидом два-три раза в 
месяц наматываем по 700 км за раз. Вообще, 
это очень большая проблема — доступность та-
кой специализированной медицинской помощи 
для жителей отдаленных сел. А нам предстоит 
возить ее на лечение всю жизнь. Из работы я 
выпал… Сейчас сыновья пытаются помогать по 
столярному делу, но пока у нас все хромает.

…Маленькая Кристина постепенно на-
чала брать на себя все обязанности мамы 
по хозяйству.

— Она постоянно наблюдала за мамой, 
когда Люба раньше еще все делала по дому, 
— продолжает Александр. — Она вообще у нас 
не по годам взрослая и сообразительная. На-
верное, когда ребенок оказывается в каких-то 
сложных обстоятельствах, он становится… та-
ким особенным, что ли. Она своих сверстников 
превосходит в разы, ведет себя как подросток, 

а не как маленькая девочка. Я на нее смотрю и 
думаю: вот говорят, что детей нужно отдавать 
в хорошие школы, чтобы ребенок был умным. 
А Кристина живет в глуши, учится в обычной 
школе. Два языка сейчас в школе изучает, сама 
еще начала учить китайский. Рисует. Очень 
разносторонняя…

Сначала девочка пекла хлеб и булочки для 
членов семьи. Под Новый год папа предложил 
ей испечь хлеба побольше, чтобы подарить 
трем-четырем друзьям в их селе. Они завер-
нули хлеб в красивые полотенца и разнесли 
тем соседям, с которыми дружат. А потом, 
рассказывает Александр, получилось как в 
старом добром советском мультике про зайца, 
который раздавал всем по яблочку… Все те, 
кому они подарили хлеб, перед Новым годом 
принесли им большие мешки подарков. И ска-
зали: «Кристина, у тебя вкусный хлеб, давай 
пеки и на нашу долю тоже».

— Не мешает ли это занятие ее 
учебе? 

— В основном она печет вечером либо 
в выходные. На оценки это не влияет: она 
учится на «пятерки». Конечно, это не «рабский 
детский труд», а исключительно по ее личной 
инициативе. Она это делает, потому что ей 
это нравится, у нее это получается. Это как 
творчество у нее. Кому-то она хлеб дает, а 
они в ответ передают нам свое молоко, и так 
далее. Такой бартер получается. Кому-то про-
дает — немного, конечно, выручаем, но хотя 
бы на бензин это идет…

Мы поговорили и с юным хлебопеком.
— Мне нравится готовить хлеб и разные 

другие изделия, например тортики, блинчики, 
оладушки, — рассказала нам Кристина. — Мне 
нравится сам процесс. Надо, чтобы хлеб два 
раза поднялся. Один раз, чтобы он поднял-
ся там, где замешивается, и второй раз — в 
форме. Когда первый раз поднимается, его 
нужно обмять сначала. Это очень приятно, и 
мне нравится этим заниматься.

— А какие у тебя любимые предметы 
в школе?

— Больше всего мне нравится изо, потому 
что я художником хочу стать. Еще я раньше 
занималась пением, но после того, как у нас с 
мамой случилась беда, мы не можем больше 
ездить на музыку…

— Чем ты хочешь заниматься, когда 
вырастешь? Все-таки художником?

— Я пока не знаю. Я могу заниматься всем. 
Я могла бы и в пекарне работать, и картины де-
лать на заказ. Мне необязательно быть главной 
в пекарне, пусть Боря там всем руководит. А я 
буду главным поваром. В пекарне можно печь 
не только хлеб, но и разные булочки, пиццу. У 
меня много друзей в классе, есть и друзья-
старшеклассники… Я хотела бы печь булочки и 
приносить их в школу, угощать друзей. Сейчас 
вот я тренируюсь булочки с маком делать. Мы с 
мамой уже два раза их испекли, и я собираюсь 
скоро принести их в школу.

Мама у нас хорошая, она очень старается 
быть полезной. И я хочу, чтобы она поскорее 
выздоровела, потому что и ей будет тогда 
легче, и нам будет легче. Я хочу пожелать ей 
здоровья… 

— Александр, какие прогнозы дают 
врачи? — спрашиваю отца.

— Никто никаких прогнозов нам не дает. 
Никто не знает, сколько наша мама проживет. 
Мы возим ее на лечение, ей вводят специаль-
ный препарат, который должен способство-
вать остановке роста этой опухоли, тормозить 
его…

Слава о маленьком пекаре уже начала рас-
пространяться за пределы их деревни. История 
Кристины никого не оставляет равнодушным. 
Ведь она, несмотря на свои юные годы, уже 
чувствует такую большую ответственность 
за членов своей семьи. И делает все, что в ее 
маленьких силах, чтобы помочь выжить семье 
в такой нелегкий для них период…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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— Я со многими бойцами пере-
писываюсь, все, кто пробует мои 
домашние заготовки, считают 
своим долгом написать мне, 

сказать «спасибо», — делится с нами Юля. 
— Общаемся потом с ребятами с помощью 
СМС. Я спрашиваю: что им нужно привезти? 
Как-то по осени парни написали, что их со-
служивцу нужны берцы. Им только выдали 
обувку, берцы были довольно хорошие и про-
шитые, но там же грязь, распутица… Я обе-
щала выяснить, когда к ним в ближайшее 
время поедет машина. Про берцы поговорили, 
а размер я спросить забыла — ребята уже 
отключились. Я никогда им не перезваниваю, 
они сами по возможности выходят на 
связь…

Юля с мужем пошли в магазин и купили 
самые ходовые размеры.

— Взяли пять пар обуви. Две пары 42-го 
размера и по одной паре 43-го, 44-го и 45-го 
размеров. Подумали, что по такой погоде бер-
цы лишними не будут. Помимо обуви положили 
тушенку, всякие вкусняшки, написали письмо. 
Посылка была именная, на коробке написали 
имя бойца. Ближайшая машина пошла 
в их подразделение буквально через 
неделю. А через 4 дня раздался звонок. 
Парень представился: «Я Саша». Я по-
няла, что это тот самый паренек, который 
был без обуви. Спрашиваю: «Ну что, хоть 
одни берцы подошли?» Выяснилось, что 
у него 43-й размер. Я предложила ему 
оставить себе еще одну пару 44-го раз-
мера, которую можно носить в холодную 
погоду с шерстяными носками, а осталь-
ные отдать ребятам. Саша сказал, что он 
так и сделал. 

Как говорит Юля, с тех пор они с Сашей 
стали переписываться.

— Я спрашивала у него: «Может быть, тебе 
сигареты прислать?» Он ответил, что не курит. 
У них в подразделении многие не курили. 
Бросили, потому что просто не было сигарет. 
Когда началась зима, отправила Саше теплое 
термобелье, связала жилет, снайперские 
трехпалые перчатки, балаклаву, носки. От-
правила еще одну, флисовую балаклаву…

Помимо Александра у Юли еще пятеро 
подопечных бойцов.

— Да, у меня на фронте шестеро «сы-
новей». Это те ребята, которым не приходят 
посылки из дома или идут очень и очень долго. 
Они у меня так и записаны в телефоне: Серега 
— и дальше, условно говоря, 46, Юра-44… Я 
знаю, в каком отделении, в каком взводе, в 
каком полку они воюют.

Своей машины у Юли с мужем нет. Посыл-
ки «сыновьям» она передает через координа-
торов. Один из связных — Максим Давыдов с 
позывным «Почтальон». Он занимается биз-
несом, у него свой таксопарк. Но с началом 
спецоперации начал лично доставлять бойцам 
«за ленточку» письма и посылки.

— Зная, по какому маршруту он едет, я 
прошу его захватить посылки для своих па-
цанов. Все посылки всегда доходят до адре-
сатов, ни одна еще не потерялась.

— Какая у бойцов бывает реакция?
— Один из мальчишек вообще не ожи-

дал, что получит посылку. Когда я спросила 
у координатора, с кем общаюсь, как там мой 
Юрок, — он сказал: «Узнав о посылке, пошел 
плакать в лесополосу…»

Когда бойцам дают кратковременный 
отпуск, они стараются заглянуть к «маме 
Юле».

— Один приехал ко мне в конце 
января. Раздался стук в дверь, откры-
ваю: стоит двухметровый бородатый 
дядька — мой Сергей. Второму уда-
лось заскочить только на две минуты. У 
него родной брат тоже был мобилизо-
ван, воюет, мама осталась одна…

— Ваши подопечные все из 
Ульяновска? 

— Все местные, только один паре-
нек из Перми. Кто ему с далекого Урала 
какую посылку пошлет на Украину? Да и 
сколько она будет идти? Этот парень — 
доброволец, сначала воевал в батальоне 
«Пятнашка», потом его к нашим, в 31-ю 
бригаду, определили.

На днях к Юле приехал Саша. Тро-
гательную сцену сняли на камеру жур-
налисты местного телевидения. Видео 
разлетелось по соцсетям.

— Я никак не ожидала увидеть Сашу. 
Мой большой друг Максим с позывным 

«Почтальон» сказал, что зайдет ко мне в 
пятницу, я обещала быть дома. Позвонил 
в домофон. Я еще подумала: что это он так 
долго поднимается? Открываю дверь, Мак-
сим спрашивает с ходу: «Мама Юля, сына с 
фронта ждешь?..» Смотрю, стоит парень с 
цветами. В моей балаклаве, а глаза в прорези 
— Сашины. Узнала его по фотографии, кото-
рую он мне раньше присылал. И тут у меня 
хлынули слезы. Я же знала всю его историю 
по переписке. Начала снимать с Саши бала-
клаву, тут же камера, мне кричат: «Нельзя, 
нельзя!» Мне вообще сначала показалось, что 
это 40-летний мужик. А парню 27 лет, но из-за 
того, что балаклава стягивала кожу, вокруг 
глаз у него были морщинки. Лицо все обве-
тренное… Я плакала, не могла остановиться. 
Саша взял меня за руку, чтобы я успокоилась. 
Я начала реветь еще больше. У мальчишки 
руки были все шершавые, в трещинках. Си-
дела, перебирала его пальцы… 

— Как Саша в 15 лет остался 
сиротой?

— Я не знаю, что у него с родителями 
произошло, я его не расспрашивала, не 
лезла «под кожу». Опекунство над ним 
оформила тетушка — двоюродная сестра 
его папы. Сейчас ей 82 года. Тетя 

Валя — учитель изящной словесности. Это 
чувствуется по Саше: у мальчишки хорошо 
поставленная речь, он очень обходительный. 
Когда мне на ногу упала крышка, пришлось 
прикусить язык. Сказала Саше: «Я, конечно, в 
таких случаях, не говорю: «Ой, какая оказия», 
а могу и выругаться, ты меня прости». Он го-
ворит: «Да вы что, я в окопах такое слышу…» 
И дальше ввернул поговорку — настолько 
редкую, что я ее дословно не запомнила. За 
этим парнем вообще надо со словарем Даля 
ходить, настолько интересные у него обороты 
речи. Передовая и фронт нисколько его не 
испортили и не ожесточили. 

Саша живет в пригороде Ульяновска. 
Когда служил в армии, был мотострелком. 
Потом окончил технический вуз, работал 
электронщиком. Когда началась спецопе-
рация, его мобилизовали.

Спустя двое суток он пришел к «маме 
Юле» на целый день.

— Мы сидели за столом, много обща-
лись. Саша нашел общий язык и с моим му-
жем, и с нашим младшим сыном.

У Юли трое детей, старшей дочери 30 лет, 
средней — 20, она пошла по стопам мамы: 
хочет быть врачом, после колледжа будет 

поступать в Военно-медицинскую 
академию. Младшему сыну семь 
лет. 

— У Саши, кроме тети Вали, 
никого нет. Я спросила, есть ли у 
него девушка, он сказал: «Была, но 

потом наши дорожки разошлись». Мы с ним 
провели три дня, но было такое ощущение, 
что знаем друг друга всю жизнь. Сироты часто 
бывают замкнутыми, «колючими», не тактиль-
ными — их лишний раз не обнять. А Саша — 
нет, он такой, я бы сказала, бабушкин…

И Саше у «мамы Юли» было очень 
уютно. 

— Я несколько дней назад сильно про-
мерзла, набрала ванну, чтобы прогреться. 
Как раз пришел Саша. Я ему приготовила чай 
с плюшками, включила фильм. Сама пошла в 
ванну. Выхожу — он спит. Поняла, что ему у 
нас комфортно, парень расслабился. Потом, 
смущаясь, он говорил, что после горячего 
чая его разморило с холода.

Юля отмечает жизнелюбие и оптимизм 
Александра.

— Даже о страшных буднях на передовой 
он рассказывает с шутками. Сам никогда ни-
чего не просил. Пришел к нам в гости с двумя 
мешками продуктов. Я, конечно, «встала на 
дыбы», выдала: «Мы же определились, ты к 
тете Юле идешь или к маме Юле?..»

Утром 26 февраля Юля с семьей прово-
дила Александра на передовую.

— Будем как родного ждать его и пере-
живать. Мне бы очень хотелось увидеть еще 
и Юру. Максим обещал привезти его, когда 
парню дадут отпуск. Я всегда жалела, что 
у меня только трое детей. Теперь у меня их 
девять: шестеро — на фронте…

Светлана САМОДЕЛОВА.

c 1-й стр.
— Местному телеканалу они рас-
сказали, как долго боролись, 
чтобы установить на площади 
сгоревшую бронемашину. Жа-

ловались на власти района Митте в Берлине, 
которые отклоняли и отклоняли их заявку. Им 
даже пришлось подать на местные власти в 
суд. Те ссылались на то, что покореженный 
танк может испугать прохожих, проезжающие 
мимо велосипедисты могут упасть… На самом 
деле власти, видимо, предполагали, что сго-
ревшая российская бронемашина может стать 
местом гражданского противостояния. Так 
все и произошло. 

Андрей говорит, что в этом танке мог 
погибнуть весь экипаж. И только нелюдям 
может прийти в голову глумиться над местом 
гибели бойцов. 

— Когда два моих друга увидели кадры, 
где на Т-72 еще и висит украинский флаг, бук-
вально вскипели. Мне нужно было выходить 
на работу, а они двинули на площадь. Туда же 
устремились со свечами и цветами тысячи 
жителей Берлина, которые устроили «Ше-
ствие за мир». 

— Украинский флаг с танка сорвали. А 
саму бронемашину и весь трейлер букваль-
но завалили розами и гвоздиками. Причем 
многие из них были обернуты георгиевскими 
ленточками. Собравшиеся пели «Катюшу» и 
«Подмосковные вечера». У простых немцев 
в руках были таблички и плакаты, где было 
написано: «Мир с Россией». Жители Берли-
на призывали правительство Германии не 
поставлять оружие Украине, начать вести 
переговоры, задействовать дипломатию. С 
цветами к танку пришел и правнук Отто фон 
Бисмарка Александр фон Бисмарк.

Потом к мемориалу стали стягивать-
ся проукраинские активисты. Начались 
потасовки. 

— Украинцы, живущие в Берлине, стали 
срывать и сбрасывать на землю белые флаги, 
которые были привязаны к танку. Сняли с 
дула танка и разорвали белого голубя мира. 
Стали сбрасывать уложенные на броню цветы. 

Люди их собирали и снова укладывали на 
бронемашину… В дело пришлось вмешаться 
полиции. 

На следующий день, как рассказывает 
Андрей, вокруг танка вместе с тягачом уста-
новили ограду. Местные газеты вышли со 
статьями, в которых осудили тех, кто завалил 
танк цветами, чтобы почтить память погибших 
русских солдат. Призвали помнить, прежде 
всего, жертв этой войны — украинцев. Такие 
вот двойные стандарты.

Координатор проекта «Дети войны. Ал-
лея ангелов» Анна также присутствовала на 

мероприятии, которое развернулось около 
танка. Собеседница рассказала, что проис-
ходило на месте событий.

— 25 февраля прошла большая демон-
страция в Берлине против поставок оружия. 
А 26-го мы пошли к танку посмотреть, что там 
происходит, — рассказывает Анна. — На наш 
взгляд, это очередная провокация, которую 
устраивают в Европе. Мы к этому привыкли. 

Танк привезли ночью с 24 на 25 февраля. 
Установили напротив посольства РФ. На него 
водрузили флаг Украины. В тот день в Берлине 
украинские беженцы прыгали около танка, 
выкрикивали лозунги, топтали цветы. Ничего 
нового, всё как обычно. Русская диаспора и 
немцы, граждане Германии, спокойно возла-
гали розы, гвоздики, приносили георгиевские 
ленточки, открытки. Танк утопал в цветах, из-
за которых не было видно его самого. 

В какой-то момент украинская диаспора 
прорвалась к танку, стали разбрасывать и 
топтать цветы. Немецкие парни и один украи-
нец, который поддерживает РФ, забрались на 
танк и пытались снять с него флаг. Дело чуть 
до драки не дошло. Но с русской и немецкой 
стороны люди держались, не поддавались 
на провокации. Полиция приняла несколько 
заявлений на украинцев, которые нарушали 
порядок. 

— Каким образом люди с цвета-
ми собрались около танка, их кто-то 
организовывал?

— Те, кто приносил цветы, не сговари-
вались заранее, пришли спонтанно, никто их 
специально не собирал. Народ шел с утра до 
вечера. По моим подсчетам, собралось около 
2 тыс. человек. Могу сказать, что ни к чему 
хорошему такие мероприятия не приведут. 
Люди находятся на грани взрыва.

— Полиция как реагировала на 
происходящее?

— При мне приехали три полицейских 
«бусика». Стражи порядка огородили терри-
торию и контролировали ситуацию. Но стояли 
спокойно, старались не вмешиваться. Просто 
не допускали физических драк. 

— В автозак никого не забрали?
— Нет. Но если бы зачинщиками драки 

стали русские или немцы, их бы забрали. 
А украинских беженцев у нас не трогают, 
им многое позволено. Например, если в 
Германии существует запрет на символику 
для российской стороны, то украинцам раз-
решено практически всё.

— Тем не менее российская симво-
лика, те же георгиевские ленточки, была 
на танке. 

— По немецкому законодательству 
георгиевские ленточки и всё, что связано с 
символикой СВО, запрещены только на де-
монстрациях и митингах. А как частное лицо 
ты можешь надеть ленту. Это ненаказуемо 
на сегодняшний день. У меня были при себе 
георгиевская лента и российский триколор 
— претензий к этому не возникло. 

— Танк еще долго простоит на том 
месте?

— Танк не собираются убирать, потому 
что событие вызвало общественный резо-
нанс. Но сейчас идет информация, не знаю, 
насколько она достоверна, что танк плани-
руют возить по разным городам Германии. 
По последним данным, в будущем его хотят 
установить в Голландии. В моем понимании, 
таким образом людей сталкивают лбами. 
Лучше бы этого танка не было.

— Что сегодня происходит около 
танка?

— Сегодня будний день. Там тишина. 
Еще одна наша собеседница, Елена, 

говорит, что немцы хотят мира и не хотят 
участвовать в войне. Поэтому демонстрации 
сейчас проходят по всей стране. 

— В Германии приняли украинских бе-
женцев, им здесь помогают, но немцы высту-
пают против поставок оружия Киеву, — гово-
рит Елена. — Местные жители, если честно 
сказать, устали. Цены на «коммуналку» ра-
стут, в магазинах все подорожало на 50%. 
Многие немцы возмущаются, что их права 
ущемляются. Например, это касается пар-
ковки машин. Местным жителям парковать 

свои автомобили нельзя, а украинцам ста-
вить свои дорогие машины можно везде и 
бесплатно. Но в то же время наметилась 
тенденция: если весной и летом российские 
флаги в Германии были запрещены, то сейчас 
народ выходит с этими флагами абсолютно 
спокойно. 

Елена говорит, что особенно активны 
русские немцы, кто переехал в Германию 
из России. 

— Русскоязычная диаспора здесь боль-
шая. Моя подруга поделилась, что многие ее 
ученики отправились к танку с цветами, но 
среди моих знакомых много тех, кто «стоит 
по разные стороны баррикад». Поэтому, 
чтобы не трепать нервы, я обрубила многие 
контакты и практически ушла из соцсетей. 

Глеб, который живет в Берлине уже 11 
лет, говорит, что очень символично, что Т-72 
«дошел до Берлина». Задумывалось, что танк 
станет символом Российской армии. Его 
выставили покореженным, со взорванной 
башней, без гусениц. Организаторы хотели 
показать, что российская угроза «проржаве-
ла». А немцы, вместо негодования и агрес-
сии, чего хотели добиться проукраинские 
активисты, стали нести к танку цветы. 

— Он стал символом скорби по по-
гибшим бойцам, — говорит Глеб. — Мно-
гие немцы пришли к мемориалу еще и в 
знак протеста. Мой друг, преподаватель 
университета, часто сожалеет о прежней, 
сильной Германии, которая сама строила 
свою внутреннюю и внешнюю политику, а не 
ориентировалась на Запад. С переходом на 
евро Германия практически лишилась суве-
ренитета. Она не может теперь принимать 
самостоятельных решений, «проглотила» 
подрыв «Северных потоков» и деиндустриа-
лизацию экономики, полностью находится 
в руках США. Я видел на митингах плакаты, 
где было написано: «Россия, освободи нас 
еще раз!» Надо понимать, и от фашизма, и 
от пут Америки. 

Светлана САМОДЕЛОВА, 
Николай ГЕРАСИМОВ.Участница акции Анна (слева).

Семья Кристины.
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за работой.



— Людмила Андреевна, вы просто 
красавица! 

— Я старалась. Вы знаете, когда у меня 
родились внуки, я думала, что они будут по-
хожи на меня. Но из меня, когда родился сын, 
вылезло рыжее существо. Мне когда показа-
ли, спросили: «А кто у вас рыжий? Николай 
Петрович вроде темный». Я говорю: «Тоже 
не знаю, кто рыжий». Потом вспомнила: мой 
дядька был рыжий. И вот родились у меня двое 
рыжих внуков (и невестка рыжая, и сын). А тре-
тья внучка родилась уже с моими волосами, 
не рыжая. Но все симпатичные, человечные, 
добрые. 

— Мы договорились поднять не слиш-
ком веселую тему. Не стало Инны Чури-
ковой, с которой вы были очень близки. 
Как вы познакомились? 

— В 73-м году пришел Марк Анатолье-
вич Захаров, и началась новая эра Театра 
Ленинского комсомола. В первый спектакль 
пришел как герой-любовник Олег Янковский, 
а я играла его возлюбленную Марию. Это 
был наш первый опыт. А второй опыт — Марк 
Анатольевич сделал «Тиля». Гриша Горин писал 
пьесу уже на Колю Караченцова, зная, как 
он поет, и мы только слышали, что на роль 
Неле придет Инна Чурикова. Но никто точно 
не подтверждал. И вдруг появляется Инна. 
Приехала, получив награду за «В огне брода 
нет» за женскую роль, и мы все ею залюбова-
лись — волосы назад затянуты, такая строгая, 
смотрит на нас своими большими голубыми 
глазами: дескать, кто же ее партнер? Когда 
увидела Колю, она, конечно, заулыбалась, 
потому что у него в то время были длинные 
волосы, лохматый, челюсть вот такая, глаза 
горят. И она когда увидела его темперамент... 
Она немножко такая замедленно-тихая, и 
вдруг перед ней гроза! Она притихла, по-
смотрела и заулыбалась. Но потом, после 
того, как она подошла на одной репетиции и 
сказала: «Я вас приглашаю к себе домой. Вы 
сможете приехать?» и мы с Колей ответили: 
«Конечно», началась наша дружба. Для нас она 
стала членом семьи. И честно вам скажу, когда 
мне позвонили и сказали, что она умерла, я 
сама оказалась в больнице. 

— Встречались чаще у нее? 
— Обычно мы сидели у нее дома, пили 

чай, она что-то готовила, мы выпивали. Она 
пришла однажды к нам домой и увидела, что 
у нас ничего нет, кроме хлеба. А она принесла 
бутылку французского коньяка. Спрашивает: 
«Чем мы будем закусывать?» Я говорю: «Я 
хлеб поджарю». И с тех пор, когда она к нам 
приходила, всегда брала какие-нибудь бу-
терброды, что-нибудь покупала по дороге, 
знала, что мы ее не накормим. 

— А почему вы не накормите? 
— А потому что мы целыми днями си-

дели на репетициях, и нам просто некогда 
было зайти в магазин. Когда мы сдавали «Три 
девушки в голубом», у нас не приняли этот 
спектакль, сказали, что Петрушевская не-
сколько перестаралась, что это нереально в 
сегодняшней России, что нет таких семей, нет 
такой бедности, нет такого непонимания. И мы 
с Инной Михайловной взяли коньячок, взяли 
Ахматову, зажгли свечи у нее дома на кухне 
и стали читать с ней стихи. Чтоб не плакать 
от горя, что у нас не будет этого спектакля. А 
репетиции были необыкновенные. Петрушев-
ская была такая современная, что мы выка-
тывали из себя все наружу. Инна Михайловна 
зафинтила сковородкой в Елену Алексеевну 
Фадееву, народную артистку (она играла ее 
мать), и сломала ей руку. После этого мы 
стали чуть-чуть потише репетировать, по-
тому что хватит одной сломанной руки. Этот 
спектакль мы очень любили, и надо сказать, 
что взаимопонимание было очень большое. 
Даже Марк, когда смотрел на нас, говорил: 
«Сейчас вы обгоняете меня. Я еще не дозрел 
до вас. Несколько дней отдыхаем»... И вот весь 
этот образ жизни заставлял собираться на 
кухне у Чуриковой — у нее была маленькая 
квартирка, я до сих пор это помню. Потом она 
переехала в этот огромный особняк, который 
они выстроили. 

— Долго строили? 
— Десять лет! 
— Все деньги, наверное, уходили на 

такое строительство? 
Да, но это была ее мечта — построить 

особняк ХVIII века, с колоннами, с окнами. 
И все это она сделала. И когда я приехала, 
сказала: «Чисто дворянская усадьба». Она 
говорила: «Приезжайте с Колей, у меня же го-
стевой дом есть». Коля уже был инвалидом. Я 
говорила: «Нет, трудно со всеми лекарствами 
приехать к тебе. Зачем тебе такой процесс? 
Я просто сама приеду на полдня».

«Я очень слабенькая. 
У меня нет сил 
для борьбы»
— Ваши дети тоже росли вместе? 
— Мы родили с ней в один год, в один 

месяц. Обменивались опытом: у кого чего 
растет, у кого чего не растет, как мы себя 
чувствуем. Я спустя два месяца после родов 
уже вышла на работу, а Инночка нет. Но она 
позвонила: «У тебя есть массажист? Меня 
надо помассировать, чтоб я постройнела…» 
Я дала ей массажиста. Я ее возила к Славе 
Зайцеву одеваться. И детей растили вместе. И 
гулять вместе ходили, в Парк культуры имени 
Горького. Были какие-то дела, вечера, дни 
рождения, и было понятно, что Инна Михай-
ловна придет и споет на французском языке 
песню Жанны д’Арк. Мы так много проводили 
времени вместе, пока Коля был здоров! И 
когда они репетировали, и когда они играли 
«Тиля». И Коля говорил только одно: «Я не 
знаю лучше партнерши, чем она. Она вы-
ходит, открывает глаза, и я ухожу в другое 
измерение. Я слышу, как дышит зал, но это 
где-то далеко, а она — вот». И они, и Евгений 
Павлович Леонов после спектакля выходили 
только через два часа. Они сидели в гример-
ной: Инуська смотрела на себя в зеркало, 
искала свои глаза — чтобы ее был взгляд, а 
не того персонажа, которого она изображала 
на сцене. Потом кричала: «Колясик, я готова». 
И они выходили, и мы все шли к ней или при-
ходили к нам: посидеть, поболтать, обсудить, 
попеть песни. Она очень любила петь. Мы 
делали вечера-капустники, где выступали 
и каждый одаривал друг друга какими-то 
специальными придуманными стихами. Это 
была насыщенная жизнь. Когда Коля заболел, 
Инна позвонила мне и сказала: «Мы снимаем 
спектакль, он не будет играться». Я говорю: 
«Спасибо, Инночка». — «Это останется мой 
спектакль с Колей». 

— Это такой жест сильный. 
— Причем этот спектакль пользовался 

бешеной популярностью, зал просто хохотал, 
а потом рыдал в конце. Я всегда уходила с 

финала, потому что Инна там ползала на коле-
нях, кричала: «Где твоя Америка?! Где твоя…» 
Говорить о ней можно бесконечно, но меня 
всегда поражает, что когда она выходила на 
сцену, получилось, как будто бы туда ставили 
какие-то атомные станции. Шла такая энерге-
тика, которая тебя захватывала, уносила. И в 
этой же «Аудиенции» когда она играла, Коля 
всегда плакал в конце: «Она гениальная, она 
гениальная». И конечно, никто не может ее 
заменить, она настоящая русская актриса, 
глубинная, с очень сильной духовной силой. И 
она себе не позволяла обидеть какого-нибудь 
человека, даже когда он ее раздражал, она 
умела подавить в себе какие-то негативные 
чувства. Она всегда могла подойти и побла-
годарить актера за то, что он достиг таких 
высот, что тоже бывает очень трудно сделать. 
Она подходила, говорила, обнимала, целова-
ла: «Как здорово! Как прекрасно!» Она была 
прекрасной подругой, могла тебя выручить 
в любой момент. Никогда отказа в просьбах 
не было. 

— Деньгами выручить? 
— И деньгами, и какой-то помощью. И вот 

когда я попросила последний раз: «Инусик, 
мне нужна твоя помощь…», она ответила: «Я, 
к сожалению, себя плохо чувствую. Я очень 
слабенькая. У меня нет сил для борьбы, не 
могу тебе помочь». 

— А вы до этого не знали, что она себя 
плохо чувствует? 

— Она призналась мне, я повесила трубку, 
думаю: а мы и не знаем, что с ней происходит! 
Она скрывала это. Я звонила ей, Глеб подхо-
дил к телефону. Я сказала, что приеду после 
Нового года, хотела поговорить, обнять ее, но 
она попала в больницу. Таких энергетических 
атомных станций единицы оставались у нас в 
театре, в кино. У нас все ушли: Олег Янковский, 
Саша Абдулов, Коля, Евгений Павлович Лео-
нов, Броневой. Эти мастодонты, эти слоны, 
элефанты огромные, которые могли за собой 
весь театр повести. И она последняя остава-
лась. Я все время повторяю ее текст из Неле: 
«Тиль, милый Тиль, когда ты придешь к своей 
Неле? Мое сердце сжалось в комочек». И по-
вторяю это, потому что у меня тоже сердце 
сжалось в комочек. Потому что повториться 
такой актрисы, такого друга, такого человека, 
беспредельно честного, не может. Когда у нас 
бывали какие-то неприятности в театре, Марк 
Анатольевич делал собрания, и она всегда 
говорила то, что думает, и потом: «Давайте 
закроем эту тему. Есть вещи, которые непри-
личны». Она могла так поставить вопрос. 

— Для вас стал неожиданностью ее 
уход? 

Неожиданностью. Я думала, ну немножко 
подлечат, и она появится, выйдет на сцену, и 
все озарится. И мы сможем посидеть с ней, 
поболтать, выпить кофейку, чайку, коньячку. 
Потому что с ней просто было очень тепло. 
Возьмешь за ручку, и как будто тебя стан-
ция согревает. Она очень была, как и Коля, 
порядочным человеком. Потому что у них 
была очень высокая шкала по всему: и по 
творчеству, и по человеческим качествам. 
Коля говорил часто: «Ты мне заменяешь всех 
друзей, мне с тобой никогда не скучно, у тебя 

столько энергии, лучше б ты поменьше курила 
и пила, чтобы поменьше тебя колебало». А мне 
все время хочется туда-сюда, и вот Инуська 
меня как раз в этом очень поддерживала. Мы 
с ней если в Болгарию ехали, то шли в какой-
нибудь барчик, танцевать. Или мы с ней идем 
и начинаем читать, предположим: «Какой у 
тебя любимый поэт?» — «Такой». — «Давай 
стихотворение, а я из своего любимого поэта». 
Интеллектуал, прекрасный знаток живописи, 
литературы, она все время что-то читала. Мне 
так же было с Колей интересно, потому что он 
был человеком энциклопедических знаний. 
И я своих внуков так воспитала: «Я не люблю 
тупых наглых хамов, вы должны быть образо-
ванны, вы выросли в интеллигентной семье». 
И с ней можно было говорить на любую тему. 
«Обсудим картину?» — «Обсудим». Инуська 
всегда обсуждает корректно и не нагло, а 
очень мягко. Сколько у нее поклонников было, 
какие мысли она рождала. Почему она стала 
играть Вассу Железнову? Это — о судьбе 
женщине, понимаете? И настолько у нее всег-
да были интересные повороты, она всегда 
открывала нового Чехова и нового Пушкина. 
Она все время что-то открывала.

«Недостойно говорить 
актрисе, что скоро 
ее закат»
— Она была счастлива в своей жен-

ской судьбе? 
— Да. Потому что ее Глеб — это просто 

вторая ее половина. Когда она играла, надо 
было смотреть на него. Он куда-то улетал. 

Однажды я пришла к ним на репетицию, он 
сел, раскрыл газету. Ему Коля говорит: «Глеб, 
а репетировать-то будем?» — «Я готов, а вы 
нет». Коля: «Как это?!» — «Вы не готовы. Я не 
вижу, что вы готовы, у вас морды не из той 
пьесы, которую мы репетируем». Он ее знал 
очень хорошо и ставил на нее, и, конечно, это 
было такое подспорье.

— Они были вместе до последней 
минуты? 

— Глеб оставался рядом с ней, а Ваня, 
сын, был за границей, и это было все на Глебе, 
и, конечно, тяжело, наверное, ему приходи-
лось. Но никаких разговоров о заболевании не 
было. Он про это не сообщал никому из нас.

— Может, и сам до конца не 
осознавал? 

— Нет, я думаю, он просто считал, что 
недостойно говорить актрисе, что она слабе-
ет, что она уходит, что скоро ее закат будет. 
Может быть, он жил другими измерениями. 
Не знаю. 

— Но говорят, что Инну Михайловну в 
последние годы жизни лечили не только 
российские врачи, но и представители 
китайской медицины. 

— Да, она говорила, что делала иголки. 
Китайской медицине 5 тысяч лет, европейской 
500 лет. Китайские врачи делают уникальные 
вещи. И Коля же тоже лечился в Китае, мы там 
три месяца прожили. 

— Были результаты? Стало лучше? 
— Намного лучше! Они делали уникаль-

ные вещи: иголки, икебаны из цветов, а еще 
сажали пианиста. Он сидит и играет Рахма-
нинова, Шопена, чтоб создать настроение 

человеку. Какая аппаратура, какая тех-
ника, какое внимание! 

— Почему сын Чуриковой 
Иван уехал в Дубай? 

— Работал там. 
— Инна Михайловна 

спокойно отпустила его 
за границу? 

— Мы хотим, чтоб 
наши дети были счаст-
ливы. Он говорил, когда 
еще учился в МГИМО, что 

хочет там работать. И ви-
дите, у него ресторанная 

деятельность была, потом 
поехал туда заниматься про-

дюсированием. Он привез «Ау-
диенцию», спектакль. Я считаю, что 

это украшением было, Инна просто 
летала в этом спектакле. 

— Вы общались с ними на 
похоронах? 

Глебушку целовала. А Ваня плакал все 
время, плакал, плакал. Он вырос на моих гла-
зах. Он меня даже мамой называл. «Мама та 
и мама эта». Хулиганистый был такой. У него 
длинные волосы были, а Андрюшку моего 
стригли. Я говорила: «Давай я тебя причешу, 
малышка». Он был хорошенький, как куколка. 
Они играли вместе, ссорились иногда, потом 
вместе учились в МГИМО, изучали междуна-
родное право. Вместе закончили. Молодцы в 
этом плане. Но я, помню, удивилась, что Ваня 
захотел быть юристом-международником, 
хотя он знал в совершенстве английский.

— Ваше появление на похоронах вы-
звало волну обсуждения: как она могла 
прийти в белой шубке. 

— В свое время отпевать Колю пришел 
патриарх Кирилл, а я пришла в черном платье. 
А патриарх сказал мне: «Почему вы в черном?» 
— «У меня же траур, у меня муж умер». — «У 
вас муж умер? Он уходит в рай, я его прово-
жаю в белом! Провожаю в мир блаженства! 
Наденьте быстро белое!» И я теперь на по-
хороны прихожу в белом, я верю патриарху. 
И он знал, куда он провожает Колю.

Инуська тоже была верующим челове-
ком, мы часто говорили с ней о Боге, я много 
молилась и ездила в Лавру за нее молиться, 
когда она упала. И я пришла к Инне, принесла 
любимые цветы Коли — красные розы (она 
тоже их любила), и сказала: «Ты будешь сейчас 
летать с Николаем Петровичем и петь свои 
любимые песни с ним». Они пели с Колей 
народные песни на два голоса. 

— Она вам снится? 
— Нет, она мне еще не снилась. Но я уве-

рена, что она мне приснится. Мне же снятся 
Олег Янковский, Саша Абдулов, Коля. Евгений 
Павлович тут бубнил мне что-то. Я его спра-
шиваю: «Что вы тут бубните?» Я однажды с 
ним играла в «Иванове», и он мне кричит: «Ты 
жидовка, подохнешь скоро, подохнешь». Я к 
нему подхожу: «Когда? Когда?» И прижимаюсь 
к нему. А он: «Зубы выскочили». Я думаю: я 
такого текста не знаю. А они и правда вы-
скочили. И я так по нему опускаюсь и подаю 
ему зубы. Он: «Все, можешь уходить», и я 
отваливаю со сцены. Они мне снятся перед 
важным решением каким-нибудь. Вот мне 
делали операцию пять часов под наркозом, я 
сломала руку, видите, швы. Собирали остатки, 
надевали спицы, чтобы рука была, чтобы я не 
была безрукая. И они приходят, дают совет, 
что делать. Как мне мама давала советы. 

— Вы прислушиваетесь? 
— Да, я прислушиваюсь. Когда ты об-

щаешься с Андреем Вознесенским, Женей 
Евтушенко, с Рихтером, когда Пьер Карден 
тебе что-то рассказывает о том, что он там 
нарисовал, что-то он сделал, ты понимаешь, 
что им дано видеть больше, чем кому-либо. И 
ты начинаешь слышать мир чуть-чуть глубже. 
И поэтому когда снятся сны, я всегда анали-
зирую, прослушиваю: это твоя часть жизни, 
которая потусторонняя, куда-то улетела. Та-
кое бывает, что меня предупреждают мама 
или Коля. И я их слушаю. Я просто уверена, 
что Инуська мне тоже приснится, какую-то 
информацию расскажет. 

Володя Высоцкий однажды на «Ленфиль-
ме» встретился с нами. Они с Олегом Далем 
закончили фильм по Чехову, Коля снимался в 
фильме, а я просто к нему приехала. И когда 
мы подсели к ним, они с Олегом Далем вы-
пивали, отмечали, что закончили съемки. А 
Коля говорит: «У меня еще съемки…» Олежка 
смотрит так на Володю, а Володя говорит: 
«Да, Коль, знаешь, что я тебе хочу сказать? Мы 
же недолго будем здесь на земле на этой…» 
Коля говорит: «Почему? Я спортсмен, я ма-
стер спорта по прыжкам в воду, я теннисист, 
я хоккеист, я футболист!» — «Потому что мы, 
работая с тобой на сцене, сжигаем себя, как 
свеча с двух сторон, энергетически, чтоб осве-
тить людям путь к истине. Это наша с тобой 
задача. Поэтому мы недолго проживем». Если 
вы знаете, Олег Даль до 40 жил, Володя до-
жил до 42 лет, Коля в 60 разбился. Потом еще 
13 лет жил…

— Но это ваша заслуга во многом. 
— Мне как будто кто-то сверху сказал, 

задачу поставил. Было не очень принято тогда 
любить инвалидов, пускать в парки колясоч-
ников без ног… Однажды, когда мы с Колей 

пошли в парк, в Останкино, после занятия у 
Дикуля, других ребят на колясках не пустили 
охранники с дубинками. И тогда мне Коля 
сказал: «Беги», и я побежала к спортсме-
нам, которые тренировали их, позвала, и те 
возмутились: «Что вы делаете? Они такие 
же люди, как и вы. Они хотят плакать, сме-
яться, смотреть уточек, кормить их. Пустите 
их!» И их пустили. И мы сделали передачу на 
телевидении для инвалидов. Мы поехали по 
всем театрам с Колей. Пришли к Максиму 
Никулину: «Макс, давай инвалидов поднимать 
в вашем служебном лифте». К Саше Каляги-
ну… Недавно смотрела у него «Ревизор», и 
вижу: люди в спортивных костюмах пришли 
в театр смотреть Калягина. Думаю, почему 
в спортивных-то? Потом смотрю, это целая 
группа беженцев, их из санатория привезли, и 
дети там. Они вот так сидят, и с ними психолог. 
И это правильно! И мне надо было не стать 
народной артисткой, но зато мы пробили путь 
для тех больных людей, которые имеют право 
тоже на посещение театров. Почему нельзя? 
Надо, можно! Пускай они тоже плачут, рыдают, 
пускай они слушают Рахманинова, пускай они 
слушают Вивальди «Времена года», это же 
поднимает человеческий дух. 

— Вы придерживаетесь всех церков-
ных канонов? 

Да, я читаю молитвы утром, вечером, 
днем. Мы поехали (я лично считала, что это 
моя обязанность) к Николе-угоднику в Бари, 
поклониться ему. У меня была специальная 
поездка: 12 паломников как 12 апостолов. Мы 
все читали молитвы, и я вам честно скажу: нас 
била дрожь, как будто святой нас слышит, у нас 
текли слезы, мы молились живому человеку, 
живому, который нас прочитывал и помогал 
нам в этот момент. Мы всегда ездим по мо-
настырям, с Колей ездили. Для него очень 
важно было, чтобы я почитала ему какие-то 
молитвы, чтобы поговорила с ним. И воз-
можно, мне кажется, что они все видят Бога. 
Вот эти гениальные актеры… я думаю, им же 
не зря Бог дал талант, Бог их выбрал. У нас у 
каждого есть свое предназначение, и Коля, 
умирая, сказал: «Я счастлив, что я полностью 
себя воплотил. Я снялся в стольких фильмах, 
я сыграл в стольких спектаклях, я записал 
столько дисков. Но сама большая благодар-
ность у меня к Господу Богу, что он подарил 
тебя». — «Почему? Я здесь при чем?» — «А по-
тому что я это делал для тебя. Чтобы ты мной 
гордилась». — «Я тобой так горжусь. Я тобой 
очень горжусь». — «Вот так. Поэтому я ухожу 
со спокойной совестью. Не плачь. Я вхожу 
в мир, где слезы от любви. Где мир любви, 
где нет зависти, злости». И поэтому мы его 
провожали, и я просила никого не плакать. 
Хотя, конечно, люди плакали. А я сохранила 
Колины вещи — портреты, фотографии. И 
мечтаю построить дом, куда перенесла бы 
всю мебель в стиле модерн, которую мы с 
ним собирали, люстры, посуду, вазы. Хочу 
сделать музей.

«Внучка — 
одаренный человек, 
разыгрывает меня»
— У вас в семье идет продолжение 

актерской династии? 
— Да. Внучка Ольга сейчас играет в «Ко-

ролевских играх» в «Ленкоме». 
— Сколько ей? 
— Семь. Она уже в школе, во втором 

классе. Но она очень одаренный человек, 
она разыгрывает меня. 

— Как? 
— Мой сын спускается на даче со второго 

этажа, говорит: «Мам, как тебе не стыдно?» 
— «Что такое?» — «Ну вон Оля плачет сидит, 
что ты не любишь ее няню». — «Я няню не лю-
блю?! Я ее очень люблю! Он же православный 
человек, мы с ней о Боге говорим». Я подхо-
жу к ней: «Ой, ну пошутить нельзя». Я — ей: 
«Ты что делаешь? Нельзя в жизни играть. На 
сцене будешь играть!». Она объявляет: «Ле-
бединое озеро», Одетта-Одиллия — Ольга 
Караченцова. Вы цветы принесли?» Я цветы 
заготавливаю. И она танцует, она плачет. Ну 
просто артистка. 

— Сын не выбрал сцену? 
— Андрюша? Когда он был маленький, я 

ему сказала: «Сейчас тебе 13 лет, если хочешь, 
я буду с тобой заниматься. Хочешь, буду тебя 
готовить к театральному институту?» На что 
он мне сказал: «Вы меня так утомили сво-
им театром. Я прихожу после школы, здесь 
бацает композитор, здесь орет режиссер, 
здесь читают стихи. Можно где-нибудь от-
дохнуть?» И он не пошел в артисты. Он ходит 
с удовольствием, конечно, в театры, когда 
хорошие спектакли. А внук мой уже отлича-
ется тем, что мне говорит: «Ба, мне кажется, 
тебе надо повышать свой культурный образ 
жизни». — «В каком смысле?» — «Ты смотрела 
сейчас фильм «Треугольник печали»?» — «Нет». 
— «Так включи, смотри. Ты лучшее должна 
видеть». Он мне показывает самые послед-
ние фильмы. Он во всем этом разбирается, 
и я очень рада. Я, предположим, ему говорю: 
«Классическая литература». А он мне пред-
лагает прочесть американскую литературу 
современную. Я говорю: «Хорошо». Так что 
мы друг друга обучаем. И поэтому когда Глеб 
Анатольевич прощался с Инуськой, я думала: 
«Что мы передали своим детям? Что-то мы им 
передали, чтобы они передали своим детям?» 
Мы должны знать, что русский человек — это 
высокий интеллектуальный уровень и поэзии, 
и живописи, это такая потребность досту-
чаться до неба, понять, что есть истина. Как 
правильно сказал Володя Высоцкий: «Что есть 
истина? Зачем я пришел на эту землю?» 

Татьяна ФЕДОТКИНА, 
Денис СОРОКИН.

ОБ ИННЕ
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ПЕРСОНАБОГЕМА

Тамара Гвердцители никак не может 
оправиться после смерти мамы. В кон-
це прошлого года продюсер звезды 
Сергей Пудовкин заявлял, что артистка 
находится в критическом состоянии. 
Из-за траура певица ушла со сцены и 
не думает о возобновлении концертной 
деятельности. 

Грузинские звезды тоже бьют трево-
гу: Гвердцители перестала появляться на 
людях. Никто не знает, где она находится в 
данный момент. Легендарная певица Нани 
Брегвадзе переживает за «пропавшую» 
артистку. 

— Я очень давно Тамару не видела, — 
вздыхает Нани Брегвадзе. — От души хочу 
быть рядом с ней, но даже не знаю, где 
сейчас она находится. Она не выступает, 
нигде не появляется. Я слышала, что она 
со своим сыном — это ее крепость. Для 
нее сын имеет большое значение. У нее 
произошло такое страшное горе, которое 
не забывается. Это навсегда останется 
для Тамары большим ударом. Я тоже по-
теряла маму и год не могла петь. Ничего 
не хотела, хотя у меня и ребенок был. Моя 
мама была очень сильным человеком, на 
ней все держалось. Она была главной в 
нашей семье. Когда мама ушла из моей 
жизни, я не знала, что мне делать. 

— А у Тамары с мамой были еще более 
близкие отношения, — продолжает Брег-
вадзе. — Ее мама знала о каждом шаге, 
который совершала Тамара. Обо всем, 
что творилось вокруг, она рассказывала 
маме. Знаете, какая связь у них была! Даже 
переходила грань! Тамарочка потеряла 
стержень. Я очень ее жалею, очень пере-
живаю. Страшное горе!

Нани Брегвадзе верит, что Тамара смо-
жет оправиться после ухода мамы и вновь 
выйти на сцену. Правда, певица понимает, 
что это произойдет нескоро. 

— Тоска, когда у тебя уходит кто-то из 
близких, длится четыре года, — говорит 
Нани. — На пятый год все сходит на нет. А 
первые четыре года очень страшные. 

Денис СОРОКИН.

Алла Пугачева вновь заставила го-
ворить о себе. Певица появилась на 
концерте Лаймы Вайкуле в Израиле, 
напугав своим внешним видом. Зри-
тели разглядели у нее шрам на лице, а 
также отметили, что Пугачева с трудом 
передвигается: мол, из-за этого супруг 
(Галкин признан иноагентом в РФ) вы-
нужден постоянно поддерживать ее 
за руку. 

Стилист Пугачевой Джордж Ровалс 
называет все разговоры полной ерундой. 
Ровалс заявил, что Алла в Израиле чув-
ствует себя прекрасно и даже задумалась 
о смене имиджа. 

— Всем бы дожить до тех лет, сколь-
ко сейчас Алле, — говорит Джордж. — Я 
удивляюсь людям: им лишь бы оскорбить 
Пугачеву. А на самом деле у Аллы все 
прекрасно. Я с ней на связи. Она живет 
обычной жизнью, ходит на концерты, спек-
такли. Просто людям делать нечего, вот и 
обсуждают каждый ее шаг. 

— Алла в бабку никогда не превратит-
ся: она следит за собой, — продолжает 
Ровалс. — Буквально на днях прислала 
мне сообщение, что хочет измениться. 
Планирует несколько поменять имидж, 
сделать новую стрижку. У нее все идет 
своим чередом — так, как положено по 
природе. Пугачева выглядит на свой образ. 
Или же вы хотите, чтобы она превратилась 
в резиновую куклу, как многие 80-летние 
дамы, злоупотребляющие пластикой? У 
нее, может, подбородок чуть свисает. Но 
он свой, родной. Алла тоже делала когда-то 
пластику, но поняла, что теперь лучше без 
вмешательств. Дошла до этого. Гурченко 
до упора делала, а Алла остановилась во-
время. И правильно сделала. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«У ТАМАРЫ 
СТРАШНОЕ ГОРЕ»
Брегвадзе объяснила 
«пропажу» 
Гвердцители

«ХОЧУ 
ИЗМЕНИТЬСЯ!»
Алла Пугачева 
в Израиле заявила 
о новом желании

Вдова Николая Караченцова Людмила Поргина относится к себе более 
чем скромно. Говорит: «Великая актриса была Инна Чурикова. Великий 
актер — Коля Караченцов. А я актриса, которая любит свою профессию, 
любит сцену». Хотя в действительности она — бесконечно артистична, 
выразительна, импозантна и рассказывает так, что немедленно 
влюбляет в себя собеседника. Просто самая настоящая звезда! И хотя мы 
сразу договорились, что поговорим об ушедшей из жизни совсем недавно 
близкой подруге Людмилы Поргиной Инне Чуриковой, разговор вышел 
полным добрых, а порой и смешных воспоминаний. 
При нашей встрече невозможно было удержаться от комплимента.

Самая свежая 
фотография 
Примадонны.

С обожаемой 
матерью.

ЛЕГЕНДА Вдова 
Николая 

Караченцова 
Людмила Поргина 
рассказала, какой 

Чурикова была 
за кулисами 

спектакля 
«Тиль»

Николай Караченцов и Людмила 
Поргина с сыном Андреем, 
невесткой Ириной и внучкой Яной. 
Фото сделано за год до аварии.

Венчание спустя 
30 лет после свадьбы.

«Было не очень 
принято тогда 
любить инвалидов, 
пускать 
в парки колясочников 
без ног…»
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Весна на носу, коты поют на улицах 
— а в школах опять стартуют Всерос-
сийские проверочные работы, или 
ВПР, если короче. Самый главный их 
признак заключается в том, что в шко-
ле они ненавидимы буквально всеми: 
от модного директора-управленца до 
двоечника Васи, то есть сплачива-
ют коллектив. Масштабы недоволь-
ства ВПР заметили даже в Госдуме. 
И предлагают эти работы отменить. 
Одни депутаты давно предлагают, а 
другие недавно, после речи прези-
дента.

Вот только отмена ВПР — утопия. 
Поскольку «всероссы» это вершина, 
Олимп чиновничьей образовательной 
схемы. И просто так сдавать высоты 
олимпийцы не собираются…

Принято думать, что эти провероч-
ные работы появились после локдауна, 
когда дети дистанционно уронили свои 
знания. А вот и нет. То есть да, знания 
уронили. Но «эксперимент ВПР» стартовал 
еще в 2015 году в четвертых классах. Одно-
временно шла апробация в старших клас-
сах. Полностью, видимо, удовлетворенные 
опытом в 2017-м чиновники разослали по 
школам «письма счастья» о повсеместном 
проведении ВПР. И каждый год их теперь 
рассылают. Например, в этом году у шести-
классников — русский язык, математика для 
всех классов параллели и два предмета на 
основе случайного выбора: история, биоло-
гия, география, обществознание. И священ-
ный график присылают, конечно. Не дай бог 
пустить историю наперед математики или 
наоборот. Все в единые числа, по единому 
стандарту. И оценивается по баллам, весьма 
жестко, кстати. А все, что не по графику… 

Итак, ВПР были внедрены в систему 
образования страны постановлением Пра-
вительства РФ (юридически равно феде-
ральному закону, фиг отменишь). «Всероссы» 

проводят и в 11-м классе в полном объеме, 
наряду с подготовкой к ЕГЭ. Работы препод-
носят как мониторинг знаний, оценки можно 
не ставить. Но результат при этом сильно 
влияет на рейтинг школы. А рейтинг — это 
деньги, гранты. Сами работы проводятся за 
счет школ. Куча человеко-часов на подготовку, 

десятки тысяч листочков распеча-
танных заданий. Зато «их результаты могут 
быть полезны родителям, чтобы определить 
образовательную траекторию своих детей». 
И министерским реверанс: «ВПР позволят 
провести мониторинг результатов введения 
Федеральных государственных образова-
тельных стандартов».

А теперь частности — в них кроется 
дьявол. Низкие благодаря «всероссам» 

рейтинги влекут высокую активность в 
ГТО, прочих физкультурно-патриотических 
организациях. Там тоже можно зараба-
тывать баллы к рейтингу школы. Или вот 
двоечникам-троечникам в приближении 
даты ВПР намекают, что хорошо бы заболеть 
и не портить школьную статистику. И пра-
вила надзора это позволяют. И готовиться 
к «всероссам», по идее, нельзя. А повсюду 
больше месяца готовятся…

Учителя жалуются на них постоянно. Мол, 
ВПР — «бессмысленная работа, из учебы 
вырвано 16–18 учебных часов...» Или что 
«задания некорректно сформулированы и 
составлены без учета специфики разного 
возраста детей», их писали «явно не педагоги, 
а какие-то чиновники, плохо себе представ-
ляющие учебную программу».

Учителям, видимо, изнутри не видно — 
ведь благодаря бумагам и реляциям создана 
идеальная система. Если сказать, что над 
людьми и тем более над детьми проводят 
опыты, получается неловко. А если предста-
вить научную лабораторию, тогда все стано-
вится на места и получает логику. Камеры 
слежения, четкий временной регламент и 
схематизация заданий, отсаживание детей 
в отдельные камеры-классы и прочая. Муха 
не пролетит, мышь не прошмыгнет. Чинов-
никам делать ничего не надо — сиди, жми 
на кнопку, наблюдай. Надзирай…

На этаком фоне даже Владимир 
Одоевский с аналогией «Городка в та-
бакерке» безбожно устарел. Какие там 
дети-колокольчики, дядьки-молотки или 
царица-пружинка. Новый век, новое 
доминирование. Цифровые техноло-
гии не «аналоговые» валики-пружинки. 
Цинизм не тот. У нас лабораторию 
устроили из образования. Пусть сами 

чиновники-экспериментаторы полуграмот-
ные и даже не могут придумать порядочные 
тесты. Они тут главные, они за всеми смотрят, 
то есть надзирают. Что там открытые уроки 
или контроль за школьными показателями 
просто по аттестатам на недалеком Западе. 
У нас свой путь. У нас чиновник не может сам 
делать свою работу или вот просто так прийти 
проверить знания в школу.

Поэтому Всероссийским проверочным 
работам быть!

ПРЕМЬЕРА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

28 февраля 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Тоннель», где застрял 
Санта-Клаус. 4. Безалаберный детина, сло-
няющийся без дел. 10. Набитый сухой травой 
чердак сарая. 11. Емкое изречение с глубоким 
смыслом. 13. «Плата» малыша Деду Морозу за 
подарок. 14. Музыка, которую патриот слушает 
стоя. 15. Мама родившихся в берлоге малы-
шей. 16. Склянка, вскрытая перед инъекцией. 
18. Уверение в вечной любви и верности. 20. 
Пробка, закупоривающая бочку. 22. Россия, 
закупающая бананы в Эквадоре. 23. Яма в 
начале строительства многоэтажного дома. 
24. «Хавронья» в лукошке грибника. 27. Время-
провождение в стенах вокзала. 30. Школьная 
оценка «ниже плинтуса». 32. Судно, заминиро-
ванное Суховым и Петрухой. 34. «Спринтер» 
из кошачьего семейства. 35. Экипаж с Дадо-
ном и Шамаханской царицей. 36. Крутящаяся 
деталь старинного телефона. 38. «Лимонад» 
футбольных фанатов. 39. Перевозки пассажи-
ров и грузов из одного пункта в другой через 
промежуточные пункты. 40. Единица штучной 
продукции. 41. «Битва» скрипачей, устроенная 
в музыкальной школе. 42. Наведенные красота 
и порядок в доме.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Комната, в которой раз-
бросаны игрушки. 2. Крепкий плод со съедоб-
ным ядром. 3. Запасной комплект патронов 
к пистолету. 5. Рабочая обстановка на сто-
ле неряхи. 6. Шум от цепей Кентервильско-
го привидения. 7. Ругань соседей, которую 
слышала вся округа. 8. Большое колхозное 
зернохранилище. 9. «Камера хранения» для 
атласа и документов в автомобиле. 10. Первый 
«звоночек» начавшейся болезни. 12. «Атмос-
фера», царящая в салоне гадалки. 17. Деви-
ца, подталкивающая женатика на развод. 19. 
Радость толпы при встрече триумфатора. 20. 
Безмолвие природы перед бурей. 21. Киноди-
ва, ждущая подходящую роль. 25. Показатель, 
зависящий от даты рождения. 26. Ежемесяч-
ный «штраф» с разведенного отца. 27. Маяк, 
указывающий кораблю путь. 28. Выпуск в свет 
очередного бестселлера. 29. Виновник плача 
побитого карапуза. 31. Защитник, назначенный 
преступнику. 33. Устройство, «загоняющее» 
фотографии в компьютер. 34. Судно с «мотаю-
щими срок» гребцами. 37. Лишние километры 
по объездной. 38. «Дружба», объединившая 
лесорубов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Приплод. 4. Альфонс. 10. Клавиша. 11. Росчерк. 13. Нуль. 14. Сорт. 
15. Глинтвейн. 16. Тюрьма. 18. Апатия. 20. Лотерея. 22. Эспандер. 23. Точность. 24. Са-
пожник. 27. Триллион. 30. Цензура. 32. Клякса. 34. Малина. 35. Назидание. 36. Крик. 38. 
Виза. 39. Находка. 40. Участие. 41. Статист. 42. Вязание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Планета. 2. Пыль. 3. Отвага. 5. Личина. 6. Фарс. 7. Смутьян. 8. Гарни-
тур. 9. Приворот. 10. Клиренс. 12. Контакт. 17. Мегаполис. 19. Подоплека. 20. Леденец. 21. 
Яичница. 25. Армянин. 26. Каннибал. 27. Трубадур. 28. Отличие. 29. Экскурс. 31. Гадание. 
33. Анчоус. 34. Мессия. 37. Карт. 38. Вина.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ обрезка плодовых деревьев 

8-495-642-38-90

предлагаю
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

куплю

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

В Вахтанговском театре премьера, 
шестая за этот сезон — «Варшавская 
мелодия» Леонида Зорина, которая 
вернулась в театр на Арбате через 56 
лет. Этот хит советской драматургии 
стартовал именно на вахтанговской 
сцене, чтобы потом начать большое 
турне по театрам страны. Первыми 
исполнителями в XX веке были моло-
дые звезды Вахтанговского — Юлия 
Борисова и Михаил Ульянов. В XXI на 
Симоновскую сцену вышли студенты 
четвертого курса театрального ин-
ститута имени Б.В.Щукина, которые 
фактически уже приняты в труппу, 
— Полина Рафеева и Иван Захава. 
Только теперь их спектакль называ-
ется «Варшавская мелодия. Пере-
кресток». Режиссер — Владимир Ива-
нов, художник — Максим Обрезков. 
С премьерного показа — обозрева-
тель «МК». 

Тому, что в названии одной из лучших 
советских пьес о любви и государственной 
системе появилось второе название, есть 
свое объяснение. В непростом для страны 
1996 году драматург сочинил продолжение 
легендарной истории, назвав ее «Перекре-
сток». Режиссер Владимир Иванов совместил 
два произведения, сделав из более позднего 
современную драму, в которую и вставил 
пьесу 1967 года. Самое интересное, что ни 
одного слова или фразы из текста он не вы-
бросил, никакой отсебятины в угоду времени 
и политической конъюнктуре себе не по-
зволил. Хотя, слушая монолог героя, и я, и 
многие зрители были уверены в том, что вот 
это сегодняшнее, обжигающее слово вписано 
постановщиком для усиления актуальности 
момента. Но об этом позже. 

Итак, старая/новая «Варшавская мело-
дия» начинается в аэропорту некоего курорт-
ного города в конце XX века, где в ожидании 
рейса случайно встретились два незнакомых 
пожилых человека — он седой в летнем льня-
ном костюме, и она в очках, белой шляпе 
и многослойной одежде, что выдает в ней 
творческую натуру. Поскольку он не говорит 
по-английски, она переходит на ломаный, 
но вполне сносный русский. В ее интонации 
слышны снисходительность, интеллекту-
альное превосходство и даже вызов — не 
женский, а скорее мировоззренческий. Хо-
рошо, что без агрессии. Европейская полька 
и русский человек на обломках рухнувшего 
Варшавского договора — их диалог вполне 
понятен. 

После такой увертюры в следующей 
сцене пара, лишившись возрастного 
грима, окажется в Москве послево-
енного 1947 года, в Московской 
консерватории, уже как студент-
ка из «братской Польши» Гелена 
и свое отвоевавший будущий 
винодел Виктор. Хорошень-
кая, в кудряшках, порыви-
стая, неумелым женским 
вызовом прикрывающая 
неуверенность в себе. Он — 
солдат-победитель, солдат-
освободитель, влюбится в 
эту гордую полячку. Совет-
ский и российский драматург 
Зорин пропустит их любовь 

сквозь годы, через три возраста, через две 
страны — СССР и Польшу, а также две систе-
мы — советскую социалистическую и новую, 
российскую. 

Все у них хорошо — они встречают 
новый 1948-й. Он подарит ей туфельки, на 
которые заработает ночными разгрузками 
вагонов, поцелует, сделает предложение. 
Несмотря на окружающую их и собственную 
бедность, все легко, забавно, как ее акцент 
и ошибки в русском. Так хорошо и до того 
мило, обаятельно-кокетливо с ее стороны и 
обаятельно-мужественно с его (по нескольким 
бесшумно плавающим вверх-вниз панелям-
экранам, как в черно-белом кино, метет пурга 

с полетом одной заблудшей звезды по диа-
гонали) до тех пор, пока советское правитель-
ство не примет закон, запрещающий своим 
гражданам браки с иностранцами. Их мир 
рухнул. Она все сразу поймет, а он пойдет 
по инстанциям, пытаясь добиться исключи-
тельного права для своей любви. 

Следующая их встреча произойдет уже в 
Варшаве, через десять лет, куда он приедет 
в составе делегации, естественно, под при-
смотром представителя бдительных органов. 
Они встретятся в модном ресторане «Под 
гвяздами» («Под звездами»), где она — сама 
звезда, будет петь для него. 

Это, пожалуй, самая сильная сцена спек-
такля. Решена вроде бы просто: сначала оба 
на авансцене у стола, затем разъехавшиеся 
панели-экраны откроют перспективу, где 
она в монохромном свете и светлом платье 

с черными неопределенной формы разво-
дами поет по-польски и по-русски. Для 

него одного. Возрастного грима нет, 
но глаза … Это глаза взрослых людей, 

переживших вынужденное расста-
вание, но ей кажется, что еще есть 
шанс, ведь сила их чувств и память 
сердца из 47-го жива. Но если сол-
дату победить фашизм возможно, 
то систему не одолеть. «Обстоя-
тельства сильнее», — скажет он. 
Полина Рафеева и Иван Захава 
(кстати, правнук основателя Вах-
танговской театральной школы, 
ее первого ректора) играют сце-

ну на разрыв. Сдержанно, тихо, 

испепеляюще, отчего становится жутковато. 
И это, конечно, заслуга режиссера, по косточ-
кам разобравшего роли, чувства, которые 
исполнители не пережили просто в силу воз-
раста, но смогли пережить на сцене. 

Третья и последняя их встреча, слу-
чившаяся в Москве, в консерватории, где 
польская звезда выступала с концертом, 
из «Варшавской мелодии» режиссер пере-
нес в пьесу «Перекресток». Она не сыграна, 
а рассказана в аэропорту состарившимся 
Виктором постаревшей Гелене — как нелепа 
была та их московская встреча. И кажется, 
что, находясь в почтенном возрасте, пожив, 
он наконец признаётся ей в своей давней 
ошибке, в предательстве их любови, что жила 
в обоих всю жизнь, но драматург, а вслед за 
ним и режиссер до конца держат интригу. Как 
рассказал мне после спектакля Владимир 
Иванов, на рукописи «Перекрестка» мелким 
почерком автором написано: «Он не узнает 
Ее или не хочет узнавать». 

Но в «Перекрестке», с которого началась 
и которым заканчивается история двух влю-
бленных, герой произнесет монолог, который 
сегодня заставляет вздрогнуть — каким же 
провидческим он оказался. 

— Из века в век мы лезли в Европу, ру-
били окна и стригли бороды, а наша порода 
неколебима, старообрядческая, аввакумо-
ва, — говорит старый Виктор. — Наверное, 
не нужна нам Европа, а мы и подавно ей не 
нужны. 

На что она отвечает: «О да, я читала у 
ваших классиков, что у России — особый 
путь». 

— Понять бы — путь это или крест. Я 
здесь смотрю на этих людей. Все безза-
ботны, все веселятся, им нет до меня ни-
какого дела… А что они знают про двадцать 
первый? Двадцатый век еще им покажется 
легкой авантюрной прогулкой. Да-да-да! 
Все так и будет. Однажды Африка, остер-
веневшая от голода, нищеты, от беспрос-
ветности; Азия под ее полумесяцем ри-
нутся на ваши уютные, ухоженные сады. 
И вы завопите; «Спаси, Россия!». И мы вас 
спасем, как спасали от Чингисхана, Напо-
леона, от Гитлера, от любой чумы. Стоит 
ей где-нибудь запылать, и — надевай свою 
гимнастерку, залезай в свою кирзу… «зна-
чит, нам туда дорога», опять будем класть 
за вас наши головы…

Леонид Зорин, будучи талантливым и 
мудрым человеком, никогда не лез в по-
литику и в конъюнктуре замечен не был. 
Но, выходит, он что-то знал, почти 30 лет 
назад написав такой текст и назвав свою 
пьесу «Перекресток». Мир сейчас стоит на 
безумном и опасном перекрестке и куда 
двинется, не знает никто. 

Исполнительницу главной роли Полину 
Рафееву после премьеры уже называют пре-
емницей Юлии Борисовой. Аванс, конечно, 
шикарный, но то, что на вахтанговском не-
босклоне восходит новая звезда, сомнений 
нет, что и наблюдали зрители на премьере. 
Студентка четвертого курса необычайно 
органична, тонка, точна, притягательна, от 
природы профессиональна и в перекрестной 
«Варшавской мелодии» блистательно сыгра-
ла три женских возраста, о двух из которых 
не имеет ни малейшего представления. 

Марина РАЙКИНА.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

28 февраля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета EUROSPAR
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, 
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
на автостоянке возле ярмарки
1 марта с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2А, у кафе «Петтина»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4, 
у ТЦ «Марина»
2 марта с 8.30 до 19.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около аптеки «Самсон-Фарма»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»

р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекрёсток», на автостоянке
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
3 марта с 8.30 до 19.00
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на автостоянке
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
6 марта с 8.30 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
9 марта с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»

р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 марта с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, д. 2, на стоянке 
Молодежного комплексного центра «Победа»
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, 
в фойе ДК им. Г.Конина, в первом фойе
5 марта с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, 
в фойе ДК им. Лепсе
7 марта с 10.00 до 15.00
ЛОБНЯ, ул. Ленина, д. 31а, 
на парковке магазина «Магнит» 
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 18/43, 
перед Дворцом культуры
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, 
в фойе ДК им. Нариманова
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ВАЛЕРИЙ МЯСНИКОВ

ВЕРНУЛАСЬ В ИСХОДНУЮ ТОЧКУ
«Варшавская мелодия» 

ним
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Ива
поч
Ее 

и ко
бле
сег
про

бил

На спектакле 
зрители 

могли 
наблюдать 

рождение 
новой звезды

Виктор — 
Иван Захава, 
Геля — 
Полина Рафеева.

Геля 
10 лет 

спустя.

РЕПЛИКА
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент отдела семьи

ЛАБОРАТОРНЫИ 
ЭКСПЕРИМЕНТ 
НАД ДЕТЬМИ

Депутаты 
Госдумы 

просят 
отменить 

Всероссийские 
проверочные 

работы

ВА
ЛЕ

РИ
Й 

М
ЯС

НИ
КО

В

Расписание финала
До финального этапа «Покори Воро-

бьевы горы!» осталось совсем чуть-чуть. 
Не позднее 1 марта 2023 года оргкомитет 
олимпиады опубликует списки победите-
лей и призеров отборочного этапа, а также 
объявит результаты апелляций. Следите 
за обновлениями на официальном портале 
олимпиады. После публикации списков на 
почту участников будут направлены памятки 
с деталями проведения финала. 

Заключительный этап пройдет на не-
скольких региональных площадках в одно 
и то же время. Полное расписание, список 
площадок и другие важные детали также 
появятся на официальном портале «Поко-
ри Воробьевы горы!». Важно: для каждой 
дисциплины появится отдельная инфор-
мация. Если время проведения заклю-
чительного этапа по разным предметам 
совпадет, финалисту придется выбрать 
только один.

Оплата проезда 
и проживание участников
Организаторы девятнадцатого сезона 

«Покори Воробьевы горы!» предоставляют 
учащимся 5–9-х классов проживание в месте 

проведения финала, если участники выберут 
определенную для них площадку. Ученикам 
10–11-х классов при соблюдении указанных 
условий компенсируют стоимость проезда 
и предоставят проживание на время про-
ведения очного тура. 

Какие документы 
нужно взять на финал
Победители отборочного этапа должны 

за трое суток до финала пройти регистрацию 
в личном кабинете и выбрать место про-
хождения финального этапа — МГУ или ре-
гиональную площадку. После регистрации в 
личном кабинете финалиста появится лист 
участника заключительного этапа олимпи-
ады. Распечатанный лист нужно принести 
на финал.

Также участникам нужно не забыть 
удостоверяющий личность документ, 
оригинал заявления о согласии на обра-
ботку персональных данных и публикацию 
олимпиадных работ участника олимпиады, 
а также оригинал заявления о согласии 
участника олимпиады на обработку пер-
сональных данных, разрешенных им для 
распространения.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

Девятнадцатый сезон олимпиады «Покори Воробьевы 
горы!» близок к развязке. На официальном портале 

олимпиады (www.pvg.mk.ru) уже опубликованы техни-
ческие баллы отборочного этапа. Скоро финалисты по-
соревнуются в заключительном этапе, который спустя 
несколько лет перерыва снова состоится в очном режи-
ме. Победители получат право льготного поступления 

на бюджет в лучшие вузы страны. Как будет проходить 
финал? Подробности публикуем в нашем материале.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!» — 2023 
БЛИЗИТСЯ К РАЗВЯЗКЕ: УСЛОВИЯ ФИНАЛА

Школьники снова поборются за главный приз 
в очном формате

РЕКЛАМА, 0+



Очень обидно, что вместо 
обсуждения первых игр Кубка 
России, вместо радости от долго-
жданного возвращения футбола 
на зеленые газоны наших стадио-
нов приходится говорить о совсем 
иных вещах. Мерзких и постыдных. 
Особенно сегодня.

Ульяновск готовился к кубко-
вому поединку «Волги» и «Зени-
та», назначенному на 25 февраля, 
ударными темпами. С городского 
стадиона «Труд», который комис-
сия РФС признала годным к про-
ведению этой игры, коммунальные 
службы вывезли не один десяток грузовиков 
со снегом. Футбольный союз организовал 
замечательный трофи-тур Кубка, провел 
мастер-классы для местных ребят с уча-
стием Алексея Игонина, Романа Широкова, 
Владимира Быстрова и Алексея Гасилина. 
Организаторы матча съездили в городскую 
гимназию №1, встретились с участниками 
студенческой Универсиады. Болельщики «Зе-
нита» привезли на матч баннеры в память о 
погибшем недавно в СВО своем товарище 
Андрее Рахове. Несмотря на легкий мороз на 
игру пришло почти 8 тысяч зрителей. «Волга» 
играла хорошо, но действующий чемпион 
России был сильнее. И одержал уверенную 
победу 3:0. Это только малая часть всего за-
мечательного, что было на этом матче. О чем 
можно говорить и говорить, разбирая игру 
команд, анализируя комментарии тренеров, 
игроков и экспертов.

Жаль, что по его итогам приходится пи-
сать о совсем иных вещах.

Шли последние минуты матча. Полуза-
щитник «Зенита» бразилец Вендел, отме-
тившийся голевой передачей на Зелимхана 
Бакаева, открывшего счет в первом тайме, 
покидал поле, уступая место Даниле Козлову, 
когда в трансляцию неожиданно попал банан, 
брошенный с центральной трибуны в темно-
кожего футболиста. Вендел, усмехнувшись, 
пнул ногой желтый фрукт подальше от себя. 
А после финального свистка в своих соцсетях 
опубликовал видеоролик эпизода, сопро-
водив его нецензурными эмодзи и фразой 
fogo neles («выжечь расизм». — Прим.ред.), 
ставшей в Бразилии синонимом борьбы с 
расизмом.

● ● ●
Реакция от организаторов и участников 

матча последовала незамедлительно.

«Наш клуб категорически 
не приемлет любые наруше-
ния общественного порядка, 
противоправные действия и 
проявления какой-либо агрессии. 
Органами правопорядка совместно 
со службами безопасности клуба и ста-
диона сейчас проводятся соответствующие 
мероприятия. В ближайшее время, надеем-
ся, будет установлена личность нарушите-
ля», — говорится в заявлении ульяновской 
«Волги», опубликованном в телеграм-канале 
команды.

«Российская премьер-лига осуждает 
проявление расизма на матче Кубка России 
между командами «Волга» и «Зенит». Наде-
емся на скорейшее рассмотрение инцидента 
компетентными органами, включая КДК РФС, 
и вынесение самого строгого наказания вино-
вникам и допустившим это правонарушение», 
— выразила свою позицию Премьер-лига.

«Инцидент в матче «Волга» — «Зенит» 
будет рассмотрен на заседании контрольно-
дисциплинарного комитета после получения 
рапорта комиссара матча», — сообщили кор-
респонденту «МК» в службе коммуникаций 
РФС.

Не остался в стороне и почетный пре-
зидент РФС Вячеслав Колосков.

«Очень неприятная ситуация, такое не 
должно происходить. Конечно, этого болель-
щика нужно найти и жестко наказать. Другого 

мнения здесь быть 
не может. Его необходимо от-
странить от посещения матчей 
за такой позорный поступок. 
Такие вещи отрицательно 
влияют на весь российский 
футбол, не только на опреде-
ленную команду», — сказал он 
в беседе с корреспондентом 

«РБ Спорт».
Ульяновская полиция благо-

даря видеозаписям с камеры 
наблюдения смогла вычислить 
человека, бросившего банан. И 
уже разыскивает подозревае-

мого, чья фотография довольно 
оперативно появилась во многих 

телеграм-каналах.
Комиссар матча внес соответ-

ствующую запись в протокол, который бу-
дет разбираться на очередном заседании 
контрольно-дисциплинарного комитета РФС. 
К сожалению, по итогам «Волгу» могут нака-
зать, причем довольно болезненно. Ульянов-
скому клубу грозит штраф до двух миллионов 
рублей или даже более суровые санкции, 
вплоть до нескольких матчей без зрителей 
и снятия очков. Хотя, учитывая содействие 
«Волги» в проведении расследования и рез-
ком осуждении инцидента, хочется надеяться, 
что дело ограничится все же минимальным 
штрафом в 200 тысяч.

В общем, выводы делаются, работа 
ведется, необходимые меры принимаются. 
Но главный вопрос — почему такое вообще 
происходит?

● ● ●
Увы, подобные инциденты с проявлением 

расизма на российских стадионах периоди-
чески случаются. Конечно, у нас все не так 
плохо, как, например, на родине футбола, в 
Англии. Там расизм давно уже стал постыдной 
нормой — после каждого тура АПЛ английские 
СМИ пишут о подобных вещах, а темнокожие 

игроки постоянно получают угрозы в 
свой адрес. Британский футбол вооб-
ще маргинализируется со страшной 
скоростью, о чем «МК» уже неодно-
кратно писал.

Только это ни в коем случае не 
может нас успокаивать. Потому что 
даже единичный случай проявления 
расизма уже ЧП.

Справедливости ради стоит 
отметить, что и РФС, и РПЛ, и клу-
бы, и правоохранительные орга-
ны проводят большую работу по 
профилактике этого постыдного 
явления. Причем не на бумаге, а 
реально.

И  в с е -т а к и  т а к о е 
происходит.

20 июля 2017 года КДК РФС 
по итогам матча за Суперкубок 
России выписал «Спартаку» 
штраф в 250 тысяч рублей за 
проявление его болельщиками 
расизма.

24 августа 2020 года КДК 
РФС на экстренном заседании 

оштрафовал московский «Спартак» на 300 ты-
сяч рублей и закрыл на один матч фанатский 
сектор красно-белых на «Открытие Арене» 
из-за расистских оскорблений в адрес гол-
кипера московского «Локомотива» и сборной 
России Гилерме, произошедших во время 
матча 4-го тура сезона 2020/2021 «Спартак» 
— «Локомотив» (2:1).

13 апреля 2021 года КДК наказал уже 
самого Гилерме за оскорбительные жесты 
в адрес болельщиков «Спартака», дисква-
лифицировав его на два матча, а «Спартак» 
был оштрафован на 500 тысяч рублей и нака-
зан проведением одного матча без зрителей 
условно.

Не стоит думать, что только болельщики 
и футболисты этих команд отличаются подоб-
ным поведением. Штрафуют и наказывают и 
другие клубы. А виновных всегда находят.

В 2012 году буквально за три дня наш-
ли молодого человека, бросившего банан в 
темнокожего защитника «Анжи» Кристофера 
Самбу во время матча 35-го тура чемпио-
ната «Локомотив» — «Анжи». Тогда это был 
принципиальный вопрос, потому что данный 
инцидент был уже третьим по счету с игроками 
махачкалинской команды. В марте 2011 года 
во время игры между «Зенитом» и «Анжи» один 
из питерских болельщиков протягивал банан 
защитнику махачкалинцев Роберто Карлосу. А 
в июне 2011 года за несколько минут до конца 
матча «Крылья Советов» — «Анжи» в Карло-
са был брошен банан с трибуны самарского 
стадиона «Металлург», после чего футболист 
досрочно ушел с поля.

Как нашли? По постам в соцсетях, ведь 
так или иначе подобные поступки, даже если 
они являются следствием обыкновенного 
бытового хулиганства, почти всегда коммен-
тируются и обсуждаются либо самим право-
нарушителем, либо его знакомыми.

Скорее всего, так будет и в этот раз. Кото-
рый (хочется верить) станет последним.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

В концовке матча 
Кубка России 

между ульяновской 
«Волгой» и «Зенитом» 

в бразильского 
полузащитника 

питерского клуба 
Вендела с трибуны 

бросили банан. «МК» 
разбирается в причинах 
проявления расизма на 

трибунах футбольных 
стадионов.

СКАНДАЛ

МНЕНИЕ

НА ПЯТАЧКЕ
СПОРТ с Алексеем Лебедевым

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.02.2023.
1 USD — 75,4323; 
1 EURO — 79,6230.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Васильева (1947) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Алексей Гордеев (1955) — заместитель 
председателя Государственной думы Феде-
рального собрания РФ

Владимир Кожин (1959) — государствен-
ный деятель
С ергей Мав рин (1963) — рок-
музыкант, гитарист-виртуоз, композитор, 
звукорежиссер
Всеволод Пудовкин (1893–1953) — кино-
режиссер, актер, сценарист, теоретик кино, 
народный артист СССР
Михаил Сеславинский (1964) — топ-
менеджер, председатель Национального 
союза библиофилов

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -10…-8°, 
днем -3…-1°. Облачно с прояснениями. Не-
большой снег. Гололедица. Ветер западный, 
5–10 м/c, местами порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 7.24, заход Солнца — 18.00, 
долгота дня — 10.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День ухода зимы
День общественного сна
М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь  р е д к и х 
заболеваний 
1913 г. — Нильс Бор предложил планетарную 
модель строения атома
1998 г. — начался вооруженный конфликт, 
известный как Косовская война
2013 г. — отречение Бенедикта XVI от 
престола
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Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Мужик с похмелья подходит к зеркалу, 
смотрит на свое заплывшее, помятое 
лицо и думает: «И как тут не пить?»

— Вовочка, какие океаны ты знаешь?
— Тихий, Атлантический, Северный 
Ядовитый...

Помогите найти индийский фильм. Она бо-
гатая, а он бедный. Ей нельзя за него замуж. 
Там еще поют много…

— Мне срочно нужна работа! У меня жена и 
четверо детей!
— А что вы еще умеете делать?

— А вы матом ругаетесь?
— Ну почему сразу ругаюсь? Я им и похва-
лить могу.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ФУТБОЛ
БАНАНОВЫЙБАНАНОВЫЙ

Расизм 
вернулся 

на российские 
стадионы

В России футбольные баталии 
только возобновляются, а 
ведущие европейские первенства 
ведут сражения полным ходом. 
Минувший уик-энд вновь 
удовлетворил вкусы самых 
взыскательных гурманов. О 
последних событиях в пяти ведущих 
клубных чемпионатах «МК» 
поговорил с известным российским 
тренером Юрием Газзаевым, 
который еще в 92-м впервые уехал 
покорять Европу.

— Вы играли во Франции, поэтому с 
нее и начнем. Тем более в понедельник 
стало известно, что Александр Головин 
продлил контракт с «Монако» до 2026 
года. Как вяжется такой кредит доверия 
с его выходом лишь на замену в воскрес-
ной игре против «Ниццы»?

— Здесь, конечно, нет никакой связи. Он 
позиционируется тренером, руководством как 
безусловный лидер. А ротация состава для 
участника еврокубков — обычное дело. Тем 
более после таких тяжелых поражений, какое 
случилось в поединке с «Байером».

— Как оцениваете собственно прод-
ление контракта на такой длительный 
срок?

— Очевидно, это большое обоюдное 
доверие, тем более, если нет пункта об от-
ступных. Значит, такой контакт с президентом 
Рыболовлевым, что немаловажно. Видно, 
Саше во Франции комфортно, хотя были раз-
говоры об Англии и Германии. Наверняка с 
кем-то советовался, но решение, уверен, 
принимал сам.

— Безусловным украшением евро-
пейского уик-энда стал воскресный матч 
между «Марселем» и «ПСЖ». Мбаппе и 
Месси совершили по три результативных 
действия, что принесло гостям уверенную 
победу и, согласитесь, сделало недося-
гаемыми в таблице?

— Матч был за 6 очков, и «ПСЖ» исполь-
зовал этот «лобовой» шанс уйти в отрыв. Что 
говорить, связка Месси с Мбаппе прояви-
ла себя просто феноменально. А ведь были 
определенные сомнения, как уживутся эти 
два непростых характера в одном коллективе. 
Неймара с его настроениями оставим за скоб-
ками, а эта пара своей реакцией на голы все 
наглядно демонстрирует. При этом не стал бы 
сейчас отдавать парижанам безоговорочную 
пальму первенства. Сложный там все-таки 
организм, всякое может случиться.

— В Англии продолжается противо-
стояние «Арсенала» с «Манчестер Сити», а 
«МЮ» выиграл в воскресенье Кубок Лиги 
и подбирается к лидерам. Кто вам больше 
по душе из этой тройки?

— Приятно наблюдать за возрождением 
«Красных дьяволов», «Сити» с Гвардиолой 
всегда будет самой серьезной силой, у «Ар-
сенала» сегодня тоже есть отсутствовавшая 
прежде мощь. Мне каждый из этих 
коллективов по-своему симпа-
тичен, поэтому рассчитываю 
на борьбу до последнего 
тура.

— «Челси» после 
рекордной транс-
ферной кампании 
продолжает прои-
грывать всем под-
ряд, занимает 10-е 
место и в 11 матчах 
этого года забил 
лишь четыре мяча! 
Почему до сих пор не 
уволен Поттер?

— Люди смотрят 
внутрь коллектива, значит, 
понимают, чего хочет тренер 
даже при таких результатах. Воз-
можно, сознательно принесли этот чемпи-
онат в жертву, пошли на перестройку состава. 
Есть Лига чемпионов, там еще пободаются с 
«Боруссией».

— В Испании очки теряют и «Реал», 
и «Барса». Но каталонцев, похоже, не 
догнать?

— Для «Барселоны» поражение от скром-
ной «Альмерии» не фатально. Хотя было видно, 
как оно расстроило Хави. Но здесь более 
сбалансированный коллектив, чем в том же 
«ПСЖ», и ситуация никогда не выходит из-под 
контроля тренера.

— В Серии А «Наполи» с Кварацхелией 
продолжает всех сметать на своем пути. 

Недавно общался с Мамукой Джугели, 
агентом Хвичи, так, оказывается, его по-
допечный вырос в Италии аж на 6 санти-
метров. Итальянское Средиземноморье 
творит чудеса?

— Если говорить всерьез, то Спаллетти 
прекрасно знает игроков российского чем-
пионата. Это очень важно. Поэтому Хвича 
растет семимильными шагами не только с 
футбольной точки зрения, но и антропометри-
чески. Посмотрите, как он к своей природной 
пластике добавил «физику». Ну и психология 
явно не последнюю роль играет в его ста-
новлении. Лучано не захваливает, а требует 
все больше.

— Наконец, в Германии «Бавария» на-
помнила, кто в доме хозяин, разгромив 
шедший с ней вровень «Унион». Согласи-
тесь, это очень в стиле мюнхенцев?

— Надо сказать о том, что «Бавария» име-
ет самое футбольное руководство в Европе. 

Эти люди скрупулезно подбирают со-
став, а футболисты ощущают ко-

лоссальную ответственность 
перед живыми легендами 

клуба. Сколько помню, 
мюнхенцы в решающие 

моменты всегда стави-
ли на место дерзких 
выскочек.

— Вы впервые 
уехали играть в 
Европу еще 30 лет 
назад. Что посове-

туете нынешнему по-
колению российских 

футболистов, которые 
не спешат срываться с 

насиженных мест?
— Ради собственного про-

гресса они должны находиться в 
конкурентной среде. Сегодня это ведущие 

чемпионаты, о которых мы говорили.
— А вы в качестве тренера не хотели 

бы поработать за рубежом или российский 
футбол все-таки ближе?

— Безусловно, интересно, но меня в лю-
бом проекте привлекает возможность вы-
строить клубную вертикаль — от школы до 
главной команды. Такой в Европе российскому 
тренеру не дадут. У меня были серьезные 
предложения из стран ближнего зарубежья, 
именно под такую задачу. Но сегодня вижу 
себя в одном из российских клубов, где смогу 
растить футболистов от и до.

Михаил ПУКШАНСКИЙ.

доверяют 
в «Монако»
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всегда будет с
сенала» сегод
прежде мощь
коллективов п
тичен, поэтом
на борьбу до 
тура.

— «Челси
рекордной 
ферной кам
продолжает

Головину

СКА (Санкт-Петербург) — 
«Динамо» (Минск)

По подбору игроков подопечные Романа 
Ротенберга лидеры с большим отрывом: еще 
бы, с таким бюджетом! Собственно, цифры 
нам говорят о том же.

Лучший бомбардир регулярного чем-
пионата Дмитрий Яшкин — 62 очка (40+22) 
— из СКА. Лучший бомбардир-защитник и 
первый среди всех ассистентов лиги Алек-
сандр Никишин — 55 очков (11+44) — тоже 
на данный момент петербуржец.

Как и самый-самый по системе плюс-
минус Андрей Педан (у него +32). Второй там, 
кстати, тоже игрок СКА Никита Камалов — у 
него +24. Ну и вообще, все первые пять мест 
в этом рейтинге у Питера, куда традиционно 
собирают российских звезд.

Чем на это может ответить Минск? Напа-
дающий канадец Ник Меркли с показателем 
в 88 минут — второй в регулярном чемпио-
нате КХЛ по штрафу… Короче говоря, исход 
серии, на мой взгляд, очевиден.

Первый матч — 1 марта.

ЦСКА (Москва) — 
«Северсталь» (Череповец)

Тут, возможно, нас ожидает более на-
пряженная борьба: состав армейцев мо-
сковских не столь звезден (при ближайшем 
рассмотрении выделяется разве что защит-
ник Никита Нестеров), да и Андрей Разин, 
главный тренер череповчан, умеет настроить 
подопечных. Впрочем, и это позволит тем 
разве что зацепить 1–2 игры.

Первый матч — 2 марта.

«Локомотив» (Ярославль) 
— «Витязь» (Подольск)

У ярославцев выделяется вратарская 
бригада (а скорее даже работа в обороне в 
целом, бросков до киперов долетает не то 
чтобы запредельно много). Итак: Даниил 
Исаев — лидер по количеству пропущенных 
шайб (всего 1,6 за игру). По сухим матчам 
он на третьем месте — таковых 5. А лидер 
в этом компоненте Иван Бочаров — у него 
7 «сухих» игр. При этом лишь 11-й по ко-
эффициенту надежности, что говорит о 
нестабильности.

Что до атаки «Локо», то второе место в 
регулярном сезоне по победным шайбам 
занял Максим Шалунов — у него их 9.

Теперь о соперниках. Степан Старков 
из «Витязя» по системе «плюс-минус» пер-
вый не из СКА (+22). Впрочем, это, как и 
мастерство голкипера Максима Дорожко, 
едва ли позволит выиграть у «Локо» больше 
2 матчей в серии.

Первый матч — 1 марта.

«Торпедо» (НН) — 
«Динамо» (Москва)

Совсем недавно красовавшийся на тре-
нерском мостике нижегородцев Алексей 
Кручинин сделал в регулярке 37 голевых 
передач. Он третий из лучших ассистентов. А 
динамовцы отметились в обороне. Констан-
тин Волков с показателем 1,81 пропущенной 
шайбы за игры — третий среди голкиперов. 
В целом, полагаю, силы равны.

Первый матч — 2 марта.

«Ак Барс» (Казань) — 
«Нефтехимик» 
(Нижнекамск)

«Барс» Вячеслав Войнов — второй по 
игровому времени среди защитников (23 
минуты за матч в среднем на льду). Неста-
реющий Александр Радулов с 25 голами и 32 
результативными пасами (57 очков) — третий 
бомбардир после Яшкина и омича Ткачева. А 
еще, кстати, Александр — первый из россиян, 
попавших в плей-офф, по штрафу — 66 ми-
нут! В целом же в татарском дерби фаворит 
очевиден, и даже не стоит его называть.

Первый матч — 1 марта.

«Салават Юлаев» (Уфа) — 
«Адмирал» (Владивосток)

Самый надежный вратарь у дальнево-
сточников — это Никита Серебряков (94,4% 
отраженных бросков). Да и лучший снайпер-
защитник тоже в их рядах — это чех Либор 
Шулак, у которого 13 шайб (а еще 27 передач). 
Но фавориты тут, естественно, уфимцы во 
главе с прогрессивным тренером Виктором 
Козловым.

Первый матч — 1 марта.

«Авангард» (Омск) — 
«Сибирь» (Новосибирск)

Звезд по меркам Восточной конферен-
ции у омичей едва ли не больше всех. Дамир 
Шарипзянов — лидер по времени на льду у 
защитников (23 минуты в среднем за матч). 
Сергей Толчинский — второй среди асси-
стентов (40 голевых передач).

Идем дальше. Владимир Э. Ткачев с 59 
очками (23+36) — второй в списке бомбар-
диров (еще есть один Владимир Ткачев, так 
что без отчества не обойтись). Американец 
же Рид Буше с 11 победными шайбами — 
первый в этом компоненте.

У новосибирцев выделяется в первую 
очередь Тревор Мёрфи с 46 очками (10+36) 
— он второй по результативности среди за-
щитников. Хотя само по себе, конечно, это 
значит не то чтобы очень много, но уверен: в 
сибирском дерби «Авангарду» легко не будет. 
Прогнозирую все 7 игр в серии.

Первый матч — 2 марта.

«Автомобилист» 
(Екатеринбург) — 
«Металлург» 
(Магнитогорск)

Из имен тут назовем североамерикан-
ского легионера екатеринбуржцев Брукса 
Мэйсека с 36 шайбами — он второй снайпер 
регулярного чемпионата КХЛ. А в целом, 
думаю, стоит отметить, что обе команды 
под конец регулярки не особенно блистали 
и некоторыми экспертами считались даже 
наиболее желанными соперниками по перво-
му раунду для первой тройки. В результате 
же встретятся между собой.

И вот тут как раз не уверен в 7 встречах 
— мне кажется, кто-то психологически сло-
мается первым, тем самым отдав, по сути, 
сопернику серию. Интуиция подсказывает 
ставить на Магнитогорск. 

Первый матч — 2 марта.

Татарское дерби 
и другие интриги
В Континентальной хоккейной лиге плей-офф. Разбираем 
соперников по Кубку Гагарина
В воскресенье в Континентальной хоккейной лиге завершился 
регулярный сезон, а уже завтра, в среду, 1 марта, стартует розыгрыш 
Кубка Гагарина. Подробнее о соперниках через итоги регулярки — в 
обзоре «МК».

ЦСКА — «Северсталь».

Юрий Газзаев оценил 
последние события 
в европейском футболе

Александр Головин 
(справа).

В Венделла кинули 
банан.

Юрий 
Газзаев.
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